
Биометрия 
покрылась 
гостайной
Технологии банков 
не соответствуют 
требованиям ФСБ

ЦБ указал ФСБ на невозможность 
в полном объеме выполнить тре-
бования службы по защите соби-
раемых банками биометрических 
персональных данных граждан. 
Речь идет о криптографической 
защите на уровне гостайны, а не-
обходимого российского обору-
дования для этого нет. Банкиры 
подтверждают наличие проблем, 
но в ФСБ смягчать требования не 
планируют. Впрочем, санкции от 
силовиков участникам рынка не 
грозят — согласовывать все во-
просы с ФСБ придется регуля-
тору, иначе сбор данных просто 
остановится.

На прошедшем 27–28 ноября SOC-
форуме первый заместитель главы 
департамента информационной без-
опасности ЦБ Артем Сычев отметил, 
что сейчас нет необходимого рын-
ку отечественного криптографиче-
ского оборудования, которое мо-
жет обеспечить защиту собранных 
у граждан биометрических данных 
по классу КВ. Именно такой класс за-
щиты — на уровне гостайны — опре-
делен приказом ФСБ №378. Заме-
ститель начальника восьмого цент-
ра ФСБ России при этом Игорь Кача-
лин высказал надежду, что ЦБ «зай-
мет жесткую позицию» по всем сред-
ствам защиты при работе с биоме-
трическими данными граждан.

Но банкиры подтверждают, что 
выполнить требования ФСБ не мо-
гут. «Чтобы шифровать направляе-
мые в единую биометрическую си-
стему (ЕБС) собранные образы, не-
обходимо интегрировать в системы 
специальное оборудование (HSM-мо-
дуль), а после этого получить ключи 
сертификатов электронной подпи-
си класса КВ»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в крупном банке. Ключи класса 

КВ выпускает только ФГУП НИИ «Вос-
ход», а порядок выдачи ключей утвер-
дили лишь в середине октября. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в «Ростелекоме», «Вос-

ход» обладает нужным количеством 
ключей. «Однако методики коррект-
ного встраивания HSM нет, после ин-
теграции модуля нужно получить за-
ключение ФСБ,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ в другом крупном банке.— 

Но без методики получить заключе-
ние ФСБ нереально». По данным «Ро-
стелекома», внедрение HSM идет в 26 
банках, но нигде не закончено.
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Внешние воды
Как далеко заплыл Владимир Путин на форуме в ЦМТ

28 ноября президент 
России Владимир Пу-
тин в очередной, десятый 
раз приехал на юбилей-
ный форум ВТБ «Россия 
зовет!» и наконец расска-
зал, что, по его мнению, 
происходило с украин-
скими кораблями в рос-
сийских территориальных 
водах и почему он счита-
ет происшедшее хорошо 
спланированной прово-
кацией (и лоцманом до-
бил, лоцманом). Специ-
альный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников 
полагает, что если бы эта 
провокация была и прав-
да хорошо спланирована, 
то для начала она бы уда-
лась. Но настаивает, что 
ведь нельзя сказать в то 
же время, что если это бы-
ла и в самом деле прово-
кация, а не героический 
заплыв, то она просто 
провалилась. А вернее, 
утонула.

Инвестиционный фо-
рум «Россия зовет!» прохо-
дит в Центре международ-
ной торговли (ЦМТ) в деся-
тый раз. Каждый раз прези-
дент России исправно при-
езжает в ЦМТ, и до конца ни-
кому (в том числе, уверен, 
и ему прежде всего) не по-
нятно, зачем же он это дела-
ет. Да, он считает работу с ин-
весторами частью своей ра-
боты и полагает, очевидно, 
что у него есть дар убеждать 
их, а раз есть дар, зачем же 
им не пользоваться (поэтому, 
видимо, почти в каждой ме-
ждународной поездке Влади-
мира Путина запланирована 
встреча с представителями 
деловых кругов страны пре-
бывания).

А на самом деле, скорее 
всего, прийти проще, чем 
объяснить, почему в этот 
раз никак не можешь.

Иногда это только при-
ветственное слово, чаще — 
ответы на вопросы. Это бы-
ло и дежурное мероприя-

тие, и генератор брейкинг-
ньюс на несколько бли-
жайших дней. Мероприя-
тие 28 ноября было юби-
лейным, поэтому стоило 
надеяться, что Владимир 
Путин должен был поза-
ботиться о том, чтобы оно 

не стало проходным. И он 
ведь, сразу надо сказать, по-
заботился.

На сцене во время пле-
нарного заседания сиде-
ли несколько международ-
ных инвесторов, которых 
в ожидании Владимира Пу-

тина мучил своими вопро-
сами сначала Андрей Ко-
стин, а потом его первый за-
меститель Юрий Соловьев.

Одним из инвесторов, 
которого Россия зовет, ока-
зался испанский предпри-
ниматель Алехандро Агаг, 
который вскоре под нажи-
мом двух высокопостав-

ленных интервьюеров при-
знался, что на самом деле 
он приехал, чтобы найти 
спонсоров для проведения 
в Москве «Формулы Е», ко-
торая нуждается в инвести-
циях больше, чем, похоже, 
вся Россия.
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МС-21 увяз в узлах 
Доработка самолета  
сдвигает его сертификацию на год

Как выяснил ”Ъ“, среднемагистраль-
ные российские самолеты МС-21 из-за 
неготовности отдельных узлов посту-
пят на российский рынок не в 2019 го-
ду, а во второй половине 2020 года. 
По просьбе разработчика — корпорации 
«Иркут» — сертификация МС-21 в Рос-
сии отложена более чем на год, на июль 
2020 года. В Европе самолет получит 
сертификат не раньше конца 2021 го-
да, при этом Европейское агентст-
во авиационной безопасности (EASA), 
видимо, не признает результаты рос-
сийских испытаний. В таком случае, 
по данным ”Ъ“, Росавиация применит 
зеркальные меры — откажется призна-
вать сертификаты EASA на импортную 
авиатехнику.

Сертификация самолета МС-21 Росави-
ацией перенесена с мая 2019 года на июль 
2020 года, рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией, и подтвердили в агент-
стве. Сертификация самолета в EASA сдви-
нута на декабрь 2021 года. По данным 

”
Ъ“, 

инициаторами переноса стал разработчик 

МС-21 — АО «Корпорация 
”
Иркут“» (входит 

в Объединенную авиастроительную корпо-
рацию, ОАК),— объявивший об этом пред-
ставителям Росавиации и EASA на встрече 
менеджеров проекта.

«Росавиация проинформирована о сдви-
ге письмом корпорации 

”
Иркут“,— сказа-

ли в ведомстве.— Сроки получения серти-
фиката определяет заявитель, задача сер-
тифицирующего органа — дать оценку со-
ответствия нормам типовой конструкции 
воздушного судна». Два топ-менеджера ави-
апрома уточнили, что причина опоздания 
«в чисто производственной плоскости». 
«Нужно чуть больше времени на комплекс-
ные испытания отдельных узлов и агрега-
тов машины»,— добавил один из них.

Речь идет о выдаче сертификата типа — 
базового документа, подтверждающего 
соответствие воздушного судна нормам 
летной годности. Без сертификата корпо-
рация «Иркут» не может выпустить МС-
21 на рынок.
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Полеты во сне и на Луну
Россия обозначает  
свою стратегию в космосе до 2030 года

Как стало известно ”Ъ“, «Роскосмос» ак-
туализировал государственную полити-
ку в области космической деятельности. 
Соответствующие поручения президент 
Владимир Путин дал в июле 2018 года. 
Среди новых приоритетов в космосе на-
мечены повышение конкурентоспособ-
ности отраслевых продуктов на миро-
вом рынке, минимизация последствий 
санкций, всестороннее сотрудничест-
во с Китаем и Индией, а также пилоти-
руемые полеты на Луну. Это первый за 
пять лет документ, описывающий кос-
мическую стратегию России на период 
до 2030 года.

О том, что «Роскосмос» разработал обнов-
ленный проект «Основ государственной по-
литики РФ в области космической деятель-
ности на период до 2030 и дальнейшую пер-
спективу», 

”
Ъ“ сообщили несколько источ-

ников в госкорпорации и аппарате прави-
тельства. По их словам, документ разрабо-
тан по поручению Владимира Путина от 28 
июля 2018 года, которое он дал после встре-
чи с руководством госкорпорации «Роскос-

мос». Предыдущую версию основ косми-
ческой политики президент утвердил еще 
в апреле 2013 года, она давно требовала об-
новления, подчеркнули собеседники 

”
Ъ“. 

Свои предложения по поправкам к доку-
менту предлагалось направить пяти ми-
нистерствам и ведомствам: Минобороны, 
Минкомсвязи, Росгидромету, Минэконо-
мики и Российской академии наук (РАН). 
На данный момент проект согласован со 
всеми департаментами и руководством «Ро-
скосмоса», добавил один из отраслевых со-
беседников 

”
Ъ“. В госкорпорации коммен-

тировать документ отказались.
В проекте, с которым ознакомился 

”
Ъ“, 

предлагается расширить приоритеты гос-
политики в космической области. Так, по-
мимо гарантированного доступа страны 
в космос со своей территории важнейшим 
вопросом предлагается считать повыше-
ние конкурентоспособности отечествен-
ных космических продуктов и услуг на вну-
треннем и внешнем рынках. 
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ДОНА ЛЬД ТРАМП У ХОДИТ  
ВОКРУГ Д А ОКОЛО
Ч Е Г О  Ж Д АТ Ь  О Т  В С Т Р Е Ч И  « Д В А Д Ц АТ К И »  
В  Б У Э Н О С - А Й Р Е С Е

Владимир Путин не теряет надежду на встречу с американ-
ским лидером Дональдом Трампом в рамках открывающего-
ся в пятницу в Аргентине двухдневного саммита «двадцатки» 
(G20). Об этом президент РФ заявил после того, как его 
визави не исключил возможности отмены переговоров из-за 
инцидента в Керченском проливе. Но в любом случае близ-
кие к администрации США собеседники ”Ъ“ предостерегают 
от завышенных ожиданий. Ведь по большинству вопросов по-
зиции сторон по-прежнему кардинально расходятся, а в со-
гласованной повестке предполагаемой встречи значатся 
пока лишь три вопроса: будущее Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности (РСМД), ситуация в Сирии и мировые 
цены на нефть.

От Хельсинки до Буэнос-Айреса
О том, что встреча на высшем уровне может сорваться, Дональд Трамп 
заявил газете The Washington Post. Причина — инцидент в Керченском 
проливе, в ходе которого российской стороной были задержаны три кора-
бля ВМС Украины, а их экипажи арестованы. «Мне не нравится подобная 
агрессия. Я не хочу, чтобы такая агрессивность вообще проявлялась»,— 
пояснил президент Трамп.

Между тем за несколько часов до этого советник президента по на-
циональной безопасности Джон Болтон заявил, что встреча лидеров двух 
стран на саммите G20 обязательно состоится.

Единственным вопросом, по его утверждению, является точная дата прове-
дения переговоров, и сейчас Москва и Вашингтон согласовывают только «этот 
момент». Ранее о том, что администрация США ведет подготовку к перегово-
рам, заявила и пресс-секретарь американского президента Сара Сандерс.

Вчера днем, выступая на форуме «Россия зовет!», Владимир Путин 
заявил, что готов к встрече (см. материал на стр. 1). «В принципе, 
насколько я понимаю, президент Трамп настроен позитив-
но»,— добавил он.

Владимир Путин всегда долгожданный гость на форуме ВТБ   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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”Ъ“ ознакомился с перепиской ведомств 
о реформе господдержки промышлен-
ности, инициированной вице-премье-
ром Дмитрием Козаком в рамках нац-
проекта «Международная кооперация 
и экспорт». Речь идет о полном демонта-
же нынешней системы промышленных 
субсидий, которую в Белом доме назы-
вают непрозрачной и неэффективной, 
и запуске нового механизма, жестко 
связывающего выделение госсредств 
и льгот компаниям с результатами их ра-
боты. Начинать с экспортного проек-
та в Белом доме хотят из-за наличия в 
нем критерия эффективности — темпов 
роста экспорта. «Политическую точку» 
в новых правилах в правительстве гото-
вы поставить на следующей неделе, хо-
тя новшества вызывают протесты про-
мышленности. Так, автоконцерны уже 
угрожают властям приостановкой инве-
стиций. При успехе же реформы Мин-
экономики рассчитывает распростра-
нить ее и на другие виды господдержки.

”
Ъ“ ознакомился с письмом заместителя 

главы Минэкономики Михаила Расстригина 
вице-премьеру Дмитрию Козаку о система-
тизации нормативных правовых актов о го-
споддержке инвестпроектов от 10 ноября и 
анализом ведомства «их взаимного влияния 
на эффективность налоговых и неналого-
вых расходов бюджетной системы». По ито-
гам анализа Минэкономики выделило четы-
ре механизма господдержки, три из которых 
прямо или косвенно обеспечивают государ-
ству потери налоговых доходов, а четвертая 
— бюджетные расходы.

Первый тип поддержки — стабилизация 
налоговых условий (прямые налоговые рас-
ходы) — это поддержка приоритетных ин-
вестпроектов, специальные инвестицион-
ные контракты (СПИК, в том числе их но-
вые формы), а также ОЭЗ в Крыму и Кали-
нинградской области. Вторая группа вклю-
чает гарантии рентабельности проектов (в 
том числе тарифные, то есть косвенные рас-
ходы) — они применяются в ГЧП и концес-
сиях. Третья группа предполагает долгосроч-
ные льготы по отдельным налогам и сборам 
— например, на территориях опережающе-
го развития и в свободном порту Владивос-
ток, это также налоговые расходы в понима-
нии Минфина. Последняя группа их не со-
держит, но предполагает прямое или опос-
редованное выделение бюджетных средств 
в виде госгарантий, финансирования за счет 
средств спецфондов и субсидирования про-
центных ставок по кредитам. Все эти виды 
поддержки, говорится в докладе Минэконо-
мики, курируют разные госорганы, содер-
жат разные критерии получения, но зача-
стую предлагают инвесторам схожий набор 
гарантий и преференций, «дезориентируя» 
их и «увеличивая риск невостребованности 
отдельных механизмов».

Минэкономики предлагает перейти на 
единый подход по поддержке инвестпроек-
тов, в основном используя гарантии стаби-
лизации только налогов на прибыль, иму-
щество, транспорт и землю. Льготы, уже 
действующие в рамках зональных механиз-
мов развития территорий, ведомство пред-
лагает сохранить, но они должны быть об-
условлены и территориально, и перспек-
тивными специализациями согласно «Стра-
тегии пространственного развития», тогда 
регионы смогут рассчитывать на дотации 
на выравнивание бюджетной обеспечен-
ности и на федеральное софинансирование 
приоритетных проектов, например строи-
тельства инфраструктуры. В противном слу-
чае регионы право поддержки инвестпро-
ектов сохранят, но делать это будут только за 
свой счет — без компенсаций центром. Воз-
можность же заключения СПИК Минэконо-
мики предлагает оставить только для проек-

тов, направленных на разработку и произ-
водство высокотехнологичных товаров, не 
имеющих аналогов в РФ.

В ФАС с необходимостью систематиза-
ции мер поддержки в целом согласны, ука-
зывая в письме в Минэкономики, что «мно-
гочисленность и разрозненность» актов, ре-
гулирующих предоставление господдер-
жки, является «барьером». В службе конста-
тируют, что для отмены всего предыдущего 
регулирования господдержки понадобит-
ся два постановления правительства: одно 
— для ликвидации налоговых и таможен-
ных льгот, второе — для упразднения суб-
сидий и иных форм выделения госсредств 
компаниям. В Минпромторге, как следует 
из письма ведомства, относятся к этой идее 
с меньшим энтузиазмом, подчеркивая, что 
различные инструменты поддержки по-раз-
ному применяются в отраслях, а в промыш-
ленности поддержка «скоординирована и 
синхронизирована». В реальности для ве-
домства реформа означает потерю контр-
оля над субсидиями для поддержки экс-
порта и спроса. Их объем в рамках нацпро-
екта до 2024 года зафиксирован на уровне 
420 млрд руб., или около 70 млрд руб. в год. 
Напомним, первыми против реформы уже 
выступили курируемые ведомством авто-
производители (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября), обра-

тившиеся к первому вице-премьеру Анто-
ну Силуанову с просьбой вмешаться в про-
цесс обсуждения реформы господдержки 
промышленности, которое до сих пор шло 
на уровне вице-премьера Дмитрия Козака. 
По данным источников 

”
Ъ“, автоконцерны 

не устраивает фиксация конкретных обяза-
тельств по росту выпуска на экспорт, компа-
нии обещают в таких условиях приостано-
вить уже начатые инвестиции.

В Минэкономики «Ъ» подтвердили, что 
доклад действительно был направлен вице-
премьеру Дмитрию Козаку в рамках работы 
над новой системой поддержки промыш-
ленности, необходимой для реализации 
нацпроекта «Международная кооперация и 
экспорт». При этом, как рассказал «Ъ» источ-
ник, знакомый с подготовкой документа в 
финансово-экономическом блоке прави-
тельства, идеи которые будут проработаны 
в рамках этого проекта, могут быть тиражи-
рованы: «Предложение об отмене всех ныне 
действующих документов в области субси-
дирования промышленности и написании 
новых правил игры предполагает возмож-
ность распространения их и на иные виды 
господдержки. Экспортный нацпроект ка-
сается практически всех отраслей граждан-
ской промышленности — и позволяет увя-
зывать предоставление госсредств с резуль-
татами, которые можно измерить в объемах 
производства и факта экспорта как показа-
теля конкурентоспособности продукции». 
Это позволит оценивать результативность 
вложения собираемых государством нало-
гов в те или иные компании — и, соответст-
венно, максимизировать отдачу этих инвес-
тиций. Проект постановления правительст-
ва о реформе субсидий сейчас готовит Мин-
промторг, говорит собеседник «Ъ», отмечая, 
что чем больше старых субсидий будет отме-
нено, тем больший поток средств можно бу-
дет направить в новый механизм, «заточен-
ный» на эффективность.

В аппарате вице-премьера 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что Дмитрий Козак «выработал прин-
ципиальную позицию о необходимости де-
монтажа старой системы господдержки и со-
здания новой». Окончательная фиксация ее 
в документах Минпромторга и правительст-
ва должна завершиться на следующей неде-
ле, а «политическую точку» в споре промыш-
ленности и вице-премьера «будет, видимо, 
ставить глава правительства».

Олег Сапожков, Евгения Крючкова, 
Ольга Никитина

Конвейер примет 
обязательства
Правительство привязывает господдержку 
промышленности к результатам ее работы

Заседание рабочей группы при админист-
рации президента (АП) по совершенство-
ванию избирательного законодательства 
под руководством первого заместителя 
главы АП Сергея Кириенко пройдет 21 де-
кабря. Об этом сообщила глава Центриз-
биркома (ЦИК) Элла Памфилова. Главны-
ми вопросами будут перенос единого дня 
голосования (ЕДГ) со второго воскресе-
нья сентября на более поздний срок и кор-
ректировка муниципального фильтра. 
По словам эксперта, реакция АП по по-
воду муниципального фильтра «зависит 
от результатов выборов в Приморье».

Вчера на заседании ЦИКа Элла Памфило-
ва сказала, что заседание рабочей группы при 
АП по совершенствованию избирательного 
законодательства пройдет 21 декабря. Куриру-
ет работу группы Сергей Кириенко, на встре-
че с которым госпожа Памфилова договори-
лась о конкретной дате. Встрече, по ее словам, 
будут предшествовать «определенные иссле-
дования», чтобы члены группы выработали 
«какую-то позицию». Рабочая группа обсудит 
перенос ЕДГ, который сейчас проходит во вто-
рое воскресенье сентября, а в год выборов в 
Госдуму — в третье воскресенье сентября, а 
также корректировку муниципального филь-
тра, сказала Элла Памфилова. «Варианты: или 
оставить все как есть, или скорректировать. В 
какой степени — это обсуждается»,— заявила 
она. Решать должно «политическое руководст-
во страны». Выработанные предложения гла-
ва ЦИКа хочет представить президенту Влади-
миру Путину в январе.

Эта группа собиралась лишь в июне 2017 
года, после старта региональной избиратель-
ной кампании, поэтому поправки в законода-
тельство после этого так и не вносились. Как 
рассказал 

”
Ъ“ член совета движения «Голос» 

Аркадий Любарев, муниципальный фильтр 
обсуждался уже на первом заседании груп-
пы, но «все закончилось словами Сергея Ки-
риенко о предстоящей серьезной работе». По 
сути, была «ознакомительная пристрелка», 
говорит он, на которой «были высказаны пре-
тензии к избирательному законодательству».

На новое заседание рабочей группы вновь 
будут приглашены лидеры думских партий, 
от самой комиссии пойдет Элла Памфило-
ва, говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к ЦИКу. 

Зампред фракции ЛДПР Ярослав Нилов ска-
зал 

”
Ъ“, что партия будет предлагать перене-

сти ЕДГ на будний октябрьский день, исполь-
зовать на всех избирательных участках ком-
плексы обработки избирательных бюллете-
ней, отменить «день тишины» и «отменить 
муниципальный фильтр для кандидатов в гу-
бернаторы от парламентских партий». С та-
ким предложением все думские партии, кро-
ме «Единой России», обращались к президен-
ту в 2017 году (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля 2017 года). 

Первый зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов сказал 

”
Ъ“, что 

партия будет поддерживать полную отмену 
фильтра, а также выступать за ужесточение 
уголовной ответственности за нарушение из-
бирательного законодательства.

Близкий к Госдуме источник 
”
Ъ“ утвер-

ждает, что анонсированное обсуждение му-

ниципального фильтра «не дает оснований 
ждать серьезных изменений, после того как 
президент обозначил позицию». Напомним, 
что 30 октября Владимир Путин заявил, что 
муниципальный фильтр не является «огра-
ничением волеизъявления граждан». 

«В последние месяцы на разных пло-
щадках были попытки обобщить основ-
ные идеи, в том числе по муниципально-
му фильтру и перспективам его отмены»,— 
говорит 

”
Ъ“ президент фонда «Петербург-

ская политика» Михаил Виноградов. При 
этом пока, считает он, однозначно «реак-

цию на предложения сложно предсказать». 
«Встреча 21 декабря будет уже после голо-
сования на губернаторских выборах в При-
морье (пройдут 16 декабря, после отмены 
второго тура выборов, на которых не был 
определен победитель.— 

”
Ъ“), которое на-

верняка повлияет на настрой»,— объяснил 
он. Политолог Аббас Галлямов считает, что 
«в стране стремительно усиливается запрос 
на 

”
власть, которая слышит“». «Кремлю по-

этому надо демонстрировать, что он при-
слушивается к общественности, а требова-
ния отмены или смягчения муниципально-
го фильтра слишком сильны, чтобы от них 
было можно просто отмахнуться»,— объяс-
нил 

”
Ъ“ господин Галлямов.

Лада Шамардина, Максим Иванов

Муниципальный фильтр  
занял проходное место
Элла Памфилова хочет обсудить его перспективы  
с Сергеем Кириенко

К О Н Т Е К С Т В  Н О В О - О Г А Р Е В О  П Р И Н Я Л И  З А Я В К И  Ч А С Т Н Ы Х  И Н В Е С Т О Р О В

Вчера на совещании у Владимира Путина обсужда-
ли список инвестпроектов с привлечением частных 
средств — они, напомним, должны стать частью нац-
проектов или координироваться с ними. Всего в списке 
более 900 инвестпроектов на общую сумму 80,7 трлн 
руб. Как сообщил первый вице-премьер и глава 
Минфина Антон Силуанов, пока отобраны 174 иници-
ативы, которые, по сути, являются заявками частных 
инвесторов на реализацию проектов на общую сумму 
10 трлн руб. (из них 3 трлн руб.— это собственные 
средства компаний). Как пояснил помощник президента 
Андрей Белоусов, к юридическому оформлению пока 
готовы порядка 20 проектов общей стоимостью 1 трлн 
руб. В основном это транспортные проекты, включая 
скоростную магистраль Москва—Казань.

Антон Силуанов раскрыл, чего, в свою очередь, ждут 
от государства инвесторы. По его словам, бизнес просит 

обеспечить неизменность налогового режима на срок 
окупаемости проектов, если в них вкладывается не ме-
нее 10 млрд руб. Кроме того, предприниматели ожидают 
направления налогов, полученных от новых проектов, на 
компенсацию расходов на инфраструктуру. «Мы подго-
товили соответствующую законодательную инициативу, 
которая сейчас находится в правительстве. И мы готовы 
здесь идти навстречу предпринимателям»,— сообщил 
господин Силуанов. Как пояснил глава РСПП Александр 
Шохин, речь идет о корректировке закона о СПИК в ча-
сти включения в них (помимо неизменности фискальных 
условий) и ряда налоговых льгот, в том числе по налогу 
на прибыль. В соглашениях о защите и поощрении 
инвестиций, добавил господин Шохин, предлагается 
предусмотреть стабилизационную оговорку для проектов 
с высоким объемом инвестиций (от 3 млрд руб. собст-
венных средств). Евгения Крючкова

Как стало известно ”Ъ“, сегодня съезд ОНФ примет решение 
об увеличении количества сопредседателей и членов цент-
рального штаба (ЦШ). Количество сопредседателей увеличит-
ся с трех до пяти. По сведениям ”Ъ“, вице-спикер Госдумы Оль-
га Тимофеева свой пост не сохранит. В обновленный состав ЦШ 
не войдут депутаты Госдумы, возглавляющие комитеты в ниж-
ней палате. Кадровые обновления в движении источники ”Ъ“ 
объясняют тем, что «разрастутся задачи ОНФ, поставленные 
президентом». Сегодня Владимир Путин выступит на съезде, 
а потом встретится с обновленным составом ЦШ. 

Сегодня в подмосковном «Крокус Экспо» состоится съезд ОНФ. 
На нем будут решаться кадровые вопросы: переизберут сопредсе-
дателей и центральный штаб движения. Сейчас у движения де-фак-
то остался один сопредседатель — вице-спикер Госдумы Ольга Ти-
мофеева. Режиссер Станислав Говорухин скончался в июне, Алек-
сандр Бречалов более года назад избран главой Удмуртии. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, количество сопредседателей может быть увеличено с трех 

до пяти. Ольга Тимофеева свой пост не сохранит, хотя ранее собесед-
ники 

”
Ъ“ утверждали обратное (см. 

”
Ъ“ от 29 октября). Вчера она не 

ответила на звонки 
”
Ъ“. 

Кроме того, обновится состав ЦШ. Число его членов также будет 
увеличено, говорят собеседники 

”
Ъ“. По их словам, это связано с 

тем, что «разрастутся и задачи ОНФ, поставленные президентом». 
Сегодня на съезде ожидается выступление Владимира Путина. Так-

же глава государства встретится с новым составом ЦШ. По сведени-
ям 

”
Ъ“, в обновленном составе штаба не останутся депутаты Госду-

мы—главы комитетов. Речь идет о руководителях комитетов по ох-
ране здоровья Дмитрии Миронове, по контролю и регламенту Оль-
ге Савастьяновой, по природным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям Николае Николаеве. Двое последних считаются 
близкими к спикеру Госдумы, бывшему куратору внутриполитиче-
ского блока Кремля Вячеславу Володину депутатами. «У глав комите-
тов большая нагрузка в Думе»,— объяснил 

”
Ъ“ источник. 

Трения Николая Николаева с ОНФ недавно стали публичными. В 
начале ноября пресс-служба движения рассылала релиз, в котором 
отмечалось, что поручение президента ОНФ по обеспечению бес-
платной рыбалки — под угрозой срыва. Так получилось, указывали 
в движении, потому что комитет, возглавляемый Николаем Никола-
евым, не просто рекомендовал принять во втором чтении проект за-
кона «О любительском рыболовстве», но и предложил включить по-
ложение, согласно которому рыбопромысловые участки в районах 
Севера, Сибири и Дальнего Востока продолжат функционировать. 
Эксперты ОНФ отмечали, что это будет означать сохранение плат-
ности рыбалки для миллионов рыбаков-любителей, что напрямую 
противоречит позиции президента, говорилось в пресс-релизе. Ни-
колай Николаев на вопрос 

”
Ъ“ о том, войдет ли он в обновленный со-

став ЦШ, сказал: «Давайте дождемся съезда». 
Софья Самохина, Максим Иванов

Дума расходится с «Фронтом» 
ОНФ утвердит на съезде новых сопредседателей  
и членов центрального штаба

Элла Памфилова доверяет судьбу 
муниципального фильтра «полити-
ческому руководству страны»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Еще два региона  
готовятся к отставкам
Сергей Морозов и Евгений Савченко могут уйти досрочно

В ближайшее время в  отставку 
могут уйти еще несколько глав 
регионов. По сведениям источ-
ников ”Ъ“, среди потенциальных 
отставников губернаторы Улья-
новской и Белгородской обла-
стей Сергей Морозов и Евгений 
Савченко. Первый руководит ре-
гионом 14 лет, второй — 24 года, 
при этом срок полномочий обо-
их далек до завершения: 2021 
и 2022 год соответственно. По-
литолог Ростислав Туровский за-
явил ”Ъ“, что ситуация в Белго-
родской и Ульяновской областях 
кардинально различается.

Сергей Морозов — один из остав-
шихся старожилов губернаторско-
го корпуса, который участвовал в вы-
борах до их отмены в 2005 году и по-
сле возвращения в 2012 году. Он воз-
главляет Ульяновскую область с 2004 
года, когда первый раз выиграл выбо-
ры. До этого господин Морозов зани-
мал пост мэра Димитровграда. В 2006 
и 2011 годах Сергея Морозова прези-
дент переназначал на губернаторский 
пост, в 2016 году он выиграл выборы, 
набрав 54% голосов (полномочия исте-
кают в 2021 году). Выборы в заксобра-
ние 9 сентября по партспискам выиг-
рала КПРФ, которая набрала 36,24% го-
лосов. Единороссы, список которых 
возглавлял Сергей Морозов, набра-
ли 33,96%. Источник 

”
Ъ“ говорит, что 

о возможном уходе господина Моро-
зова «разговоры ведутся в течение не-
скольких месяцев, однако ситуация 
остается прежней из-за поддержки гу-
бернатора в федеральном центре».

Господин Морозов известен экзо-
тическими инициативами: он объя-
вил регион родиной Колобка, в обла-
сти учрежден «День зачатия», в кото-
рый сокращены рабочие часы. В рей-
тинге фонда «Петербургская полити-
ка» Ульяновская область отнесена к 
регионам с пониженной устойчиво-
стью. По сведениям 

”
Ъ“, пост губерна-

тора Ульяновской области может за-
нять глава Федерального медико-био-
логического агентства (ФМБА) Влади-
мир Уйба. Как сообщил 

”
Ъ“ источник, 

близкий к руководству Ульяновской 
области, смену губернатора в регио-
не ждут «в ближайшие несколько ме-
сяцев» и господин Уйба является од-
ним из наиболее вероятных канди-
датов на этот пост. При этом, как от-

метил еще один источник, для Вла-
димира Уйбы губернаторский пост 
может стать «билетом в один конец»: 
«Сейчас он практически параллель-
ный министр здравоохранения РФ, 
управляет всей ядерной медициной, 
понимает в том, чем занимается уже 
15 лет. Но если он займет пост губер-
натора, это будет сфера деятельности, 
в которой он не очень разбирается, и 
я назвал бы такое развитие событий 
понижением в должности. Тут труд-
но верить в его успех: Ульяновская 
область — регион крайне тяжелый, 

”
красный“. Далее Уйба, пожалуй, мо-

жет разве что уйти на пенсию». 
Господин Уйба отвечает за строи-

тельство «федерального высокотехно-
логичного центра медицинской ра-
диологии в Димитровграде». В адми-
нистрации ульяновского губернато-
ра 

”
Ъ“ сообщили, что господин Уйба 

сегодня приезжает в область и «будет 
обсуждать ход окончания строитель-
ства» с Сергеем Морозовым. Предпо-
лагается, что на открытие центра дол-
жен приехать премьер Дмитрий Мед-
ведев, однако сроки визита неизвест-
ны. Источник 

”
Ъ“ сообщил, что на 

предприятии «активно готовятся к 
приезду высоких гостей, чуть ли тра-
ву не красят».

В пресс-службе ФМБА заявили, что 
Владимир Уйба недоступен для ком-
ментариев, «так как летит в Димит-
ровград на еженедельное совеща-
ние». Счетная палата РФ 2 ноября оз-
вучила свои претензии к строитель-
ству центра радиологии (для реализа-
ции проекта по строительству между 
ФМБА и предприятием было заклю-
чено пять госконтрактов на общую 
сумму более чем в 20 млрд руб.). Ау-
диторы заявили, что выявили нару-
шения, допущенные при строитель-
стве и осуществлении строительно-
го контроля. Владимир Уйба на кол-
легии СП пообещал, что центр будет 
сдан до конца 2018 года, отметив, что 
пациенты начнут поступать на лече-
ние только после того, как будет за-
кончено лицензирование центра.

Первый секретарь ульяновского 
обкома КПРФ, депутат Госдумы Алек-
сей Куринный сказал 

”
Ъ“, что «кре-

сло под губернатором шатается, ни-
кто этого не скрывает, об этом гово-
рят и результаты последних выбо-
ров». «Но я не верю, что Уйба может 

быть преемником, не тот масштаб и 
не та сфера деятельности»,— считает 
коммунист. «Я впервые об этом слы-
шу, ничего об этом не знаю. Но я ду-
маю, что для заявлений о неустойчи-
вости губернатора нет никаких осно-
ваний»,— сказал 

”
Ъ“ руководитель 

регионального исполкома «Единой 
России» Константин Долгов.

В Белгородской области активно 
обсуждается возможность ухода пра-
вящего регионом с 1993 года губерна-
тора Евгения Савченко «уже в декаб-
ре». В сентябре 2017 года, после уве-
ренного избрания (62,3%) на очеред-
ной срок, господин Савченко встре-
чался с Владимиром Путиным и зая-
вил ему, что выходит на «пятилетний 
финиш», то есть на свой последний 
срок. Курирующая политический 
блок вице-губернатор Ольга Павлова 
сказала 

”
Ъ“, что «не может никак реа-

гировать на такую глупость», как слу-
хи о досрочной отставке главы реги-
она. «Никаких предпосылок к этому 
нет. Два дня назад Белгородская об-
ласть заняла первое место в стране по 
уровню зрелости проектного управ-
ления. Днем ранее она была призна-
на лучшей в России по качеству рабо-
ты исполнительной власти. При та-
кой оценке работы на федеральном 
уровне я не очень понимаю, на каком 
основании идут эти слухи»,— сказала 
госпожа Павлова. 

Политолог Ростислав Туровский 
заявил 

”
Ъ“, что ситуация в Белгород-

ской и Ульяновской областях кар-
динально различается. «В Ульянов-
ской области протестные настрое-
ния вышли из-под контроля властей, 
на выборах в заксобрание первое ме-
сто получила КПРФ. Замена (главы 
региона.— 

”
Ъ“) возможна и в контек-

сте подготовки к думским выборам 
2021 года»,— говорит он. В Белгород-
ской области, по мнению господина 
Туровского, возможна «плановая за-
мена по возрасту» (Евгению Савчен-
ко 68 лет). «Но она должна быть хо-
рошо продумана, не должна нанести 
ущерб социально-политической ста-
бильности, которая есть при Евгении 
Савченко»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.

Иван Синергиев,  
Валерия Мишина,  
Сергей Титов, Ульяновск; 
Всеволод Инютин,  
Андрей Перцев

Полеты во сне и на Луну

В число приоритетов добавлено 
развитие государственно-частного 
партнерства, а также совершенство-
вание взаимодействия с института-
ми развития и субъектами малого 
и среднего предпринимательства и 
выполнение международных обя-
зательств. Если раньше приорите-
том считалась подготовка пилотиру-
емых полетов к «планетам и другим 
телам Солнечной системы», то те-
перь речь идет прежде всего об око-
лолунном пространстве и Луне, а за-
тем и других объектах в космосе.

Основы госполитики пополнят-
ся дополнительно прописанными 
«направлениями реализации» обо-
значенных выше приоритетов. Осо-
бо выделены создание перспектив-
ных средств выведения, развертыва-
ние орбитальных группировок кос-
мических аппаратов различного на-
значения; реализация научных про-
грамм, исследования Луны, а также 
других планет и тел системы; эффек-
тивное использование Международ-
ной космической станции и созда-
ние корабля нового поколения для 
обеспечения к 2030 году пилотируе-
мых пусков на Луну.

Из проекта предложено убрать за-
пуски с помощью украинских ракет 

«Зенит». Особое внимание уделяет-
ся поддержанию и созданию назем-
ной инфраструктуры для обеспече-
ния пусков российских носителей 
«Протон», «Союз» и «Ангара», а также 
перспективных разгонных блоков 
на экологически чистых компонен-
тах топлива. В новой редакции доку-
мента актуализированы задачи «Ро-
скосмоса» по модернизации и осна-
щению космодрома Восточный к 
2020 году. Среди них — начало созда-
ния там ракетных комплексов с ра-
кетами-носителями тяжелого клас-
са, тяжелого класса повышенной 
грузоподъемности и сверхтяжелого 
класса, а также проведение разрабо-
ток по перспективным космическим 
ракетным комплексам, в том числе 
среднего класса нового поколения и 
сверхтяжелого класса. Начать их ис-
пользовать предполагается до 2030 
года для осуществления запусков 
космических аппаратов по различ-
ным программам. Важным новов-
ведением считается и обеспечение 
к 2030 году «глобального, круглосу-
точного и всепогодного мониторин-
га» территории РФ за счет разверты-
вания полномасштабной группиров-
ки космических аппаратов, развитие 
орбитального построения и обнов-
ления штатного состава орбиталь-
ной группировки системы ГЛОНАСС 

с переходом к использованию аппа-
ратов нового поколения, а также ре-
ализация проекта «Цифровая Земля».

В проекте документа особое вни-
мание предлагается уделить между-
народному сотрудничеству, в частно-
сти, «в интересах компенсации нега-
тивных последствий санкционных 
ограничений» с крупнейшими раз-
вивающимися космическими дер-
жавами. Тут отдельно упоминается 
Китай, сотрудничество с которым по-
зволяет расширить возможности ме-
ждународной кооперации и компен-
сировать риски от снижения уровня 
контактов с западными странами, 
а также Индия как «один из наибо-
лее амбициозных космических иг-
роков». В этой же части важным на-
зывается поддержание контактов в 
рамках ИКАО и ВМО и развитие меж-
дународного сегмента ГЛОНАСС.

По информации 
”
Ъ“, в ближай-

шее время документ рассмотрят в 
правительстве и в случае отсутст-
вия замечаний утвердят новую ре-
дакцию стратегии. Также предложе-
но заняться «поддержанием нацио-
нальной безопасности путем совер-
шенствования уровня планирова-
ния и реализации программ разви-
тия ракетно-космической техники».

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Лучше добавь ГАИ
Упрощенное оформление аварий  
обернулось регрессом для водителей

В Банке России заявили ”Ъ“, 
что рассматривают возможность 
внесения поправок в закон об 
ОСАГО, которые позволят автов-
ладельцам извещать страхов-
щика о случившемся ДТП в элек-
тронном виде. Таким образом 
регулятор отреагировал на воз-
росшее в несколько раз число 
регрессных требований со сто-
роны страховых компаний, когда 
граждане по тем или иным при-
чинам не предоставили бланк 
извещения об аварии. Пробле-
ма, как выяснил ”Ъ“, касается 
 тысяч граждан. В Минфине под-
твердили, что «применение рег-
рессных требований нуждается 
в комплексной фундаментальной 
проработке».

Москвич Павел Султанов 2 апре-
ля 2016 года попал в небольшое 
ДТП. Признав себя виновным в ава-
рии, господин Султанов договорил-
ся с пострадавшим автовладельцем 
об оформлении европротокола — 
без вызова инспектора. Заполнив 
бланки извещений о ДТП, водите-
ли разъехались. Свой экземпляр из-
вещения, рассказывает Павел Сул-
танов, он через три дня отвез в офис 
«АльфаСтрахования», где у него был 
оформлен полис ОСАГО. Однако в 
октябре 2018 года господин Султа-
нов получил регрессный иск от стра-
ховщика на сумму 41,8 тыс. руб.— в 
такую сумму встал ремонт постра-
давшего в ДТП кроссовера. В иске 
сказано, что господин Султанов не 
предоставил экземпляр извещения 
в пятидневный срок, не выполнив 
нормы закона об ОСАГО. Докумен-
тальных доказательств Павел Сул-
танов в свою защиту представить не 
смог, 19 октября суд обязал его вы-
платить сумму страховщику.

Право регресса закреплено в пун-
кте »Ж» ст. 14 закона об ОСАГО, по-
яснил 

”
Ъ“ официальный предста-

витель «АльфаСтрахования». В ком-
пании добавили, что по регламенту 
каждый клиент получает копию из-
вещения (с датой и печатью), его Па-
вел Султанов в суде не представил.

Автовладельцу из Хабаровска 
(попросил не называть фамилию в 
СМИ) компания «Югория» предъя-
вила регресс на 22,6 тыс. руб. по той 
же причине. Петр Сергеев (попросил 
изменить реальные ФИО) направил 
извещение страховщику в 15-днев-
ный срок, указанный в извещении: 
бланк старого образца, который не 
должен применяться с 19 октября 
2017 года, ему выдал «Росгосстрах» 
с полисом ОСАГО. Сумма иска соста-
вила 26 тыс. руб.

В похожие ситуации за послед-
нее полтора года попали тысячи ав-
товладельцев, показывает проведен-
ный 

”
Ъ“ мониторинг соцсетей, фору-

мов, а также анализ данных системы 

ГАС «Правосудие». Суды, как прави-
ло, встают на сторону страховщи-
ков: в 2017–2018 годах такие реше-
ния принимались в Ростовской, Мо-
сковской, Курской, Свердловской 
областях, Татарстане, Хабаровском 
крае. Автовладельцы пытаются за-
щищаться: кто-то говорит, что был 
на больничном, учебе или в коман-
дировке, но суды такие доказатель-
ства не принимают. Правда, в Астра-
ханской области и в Саратове суды 
учли тот факт, что на бланке извеще-
ния о ДТП был указан 15-дневный 
срок сдачи извещения (что противо-
речит норме закона), а значит, води-
теля ввели в заблуждение: на этом 
основании регресс был отклонен. 
Но это единичные случаи.

«Люди часто обращаются к нам 
с этой проблемой, мы не всегда бе-
ремся им помогать,— говорит ад-
вокат Алексей Ащаулов, специа-
лизирующийся на защите прав ав-
товладельцев.— Законодательство 
по этому вопросу написано просто 
абсурдно. Когда водитель был пьян 
за рулем или совершил ДТП умыш-
ленно, а страховая направляет рег-
ресс, это понятно. Но как факт неот-
правленных извещений влияет на 
обязанность страховой произвести 
выплату?»

На сайте change.org зарегистри-
ровано несколько петиций с требо-
ванием отменить пункт «Ж» ст. 14 за-
кона об ОСАГО. Автовладельцы уже 
пытались инициировать проверку 
этой нормы в Конституционном су-
де, но КС не стал рассматривать жа-
лобы, сочтя, что норма конституци-
онных прав граждан не нарушает. 
Последнее определение КС вынес 25 
октября 2018 года, аналогичные ре-
шения были в мае и марте 2018 года.

Исполнительный директор Рос-
сийского союза автостраховщиков 
Евгений Уфимцев не считает требо-
вание закона об ОСАГО «избыточ-
ным». «Автовладельцу дали возмож-
ность оформить аварию по упрощен-
ной схеме, без вызова инспектора, 
он обязан выполнить все необходи-
мые процедуры,— поясняет он логи-
ку закона.— И это вовсе не формаль-
ность: страховщик должен обладать 
полной информацией о второй сто-
роне ДТП, чтобы урегулировать убы-
ток». При этом господин Уфимцев 
признает, что в последнее время «те-
ма стала актуальной» в связи с ро-
стом популярности европротокола.

По данным ГИБДД, за 9 месяцев 
2018 года упрощенным оформлени-
ем аварий воспользовались более 
484 тыс. автовладельцев, доля води-
телей, воспользовавшихся европро-
токолом, выросла за год с 36% до 42%.

Господин Уфимцев напомнил, 
что с 1 июня 2018 года действует но-
вая редакция закона об ОСАГО, по-
зволяющая оформить аварию даже 

при разногласиях между участни-
ками ДТП. «Страховщики стали тре-
бовать от страхователей более чет-
кого выполнения своих обязаннос-
тей,— говорит он.— Работа эта уси-
лилась примерно с декабря прошло-
го года». Заявление господина Уфим-
цева подтверждается и данными са-
мих страховщиков. К примеру, если 
компания «АльфаСтрахование» на-
правила в 2016 году гражданам 624 
претензий в связи с несоблюдени-
ем срока предоставления извеще-
ний, то с начала 2018 года — уже бо-
лее 2 тыс. В компании подчеркива-
ют, что 86,6% подобных претензий 
(на сумму 77 млн руб.) урегулирова-
но в досудебном порядке. 

В пресс-службе Банка России, от-
вечая на запрос 

”
Ъ“, рекомендуют 

хранить оригиналы извещений, на-
правляя в страховую компанию их 
копии, в случае отказа жаловаться 
в ЦБ. Поводом для жалобы являет-
ся и выдача с полисом старого блан-
ка извещения. «По итогам рассмо-
трения к виновным могут быть при-
няты соответствующие меры»,— за-
явили в пресс-службе регулятора. В 
целом описанную 

”
Ъ“ проблему в ЦБ 

признали, поскольку получают жа-
лобы от граждан в связи с регресс-
ными исками. «Банк России в насто-
ящее время анализирует ситуацию 
на предмет целесообразности воз-
можных изменений в законодатель-
стве, чтобы извещение о ДТП можно 
было направлять страховщику так-
же в электронном виде»,— заявили 
в пресс-службе регулятора.

В пресс-службе Минфина заяви-
ли 

”
Ъ“, что суды могут отказывать 

страховщикам во взыскании денег 
со страхователя, если тот пропустил 
пятидневный срок по «уважитель-
ным причинам» (например, из-за тя-
желой болезни), об этом говорится 
в постановлении пленума ВС №58 
2017 года. Ситуацию с выдачей ста-
рых бланков извещений в ведомст-
ве назвали «недобросовестной пра-
ктикой страховщиков» и «ненадле-
жащим информированием стра-
хователей». «Вопросы применения 
регрессного требования при стра-
ховании гражданской ответствен-
ности требуют комплексной фунда-
ментальной проработки не только 
в рамках совершенствования зако-
нодательства об ОСАГО, но и в рам-
ках проводимой работы по совер-
шенствованию Гражданского ко-
декса»,— считают в ведомстве. Мин-
фин, напомним, сейчас готовит мас-
штабный пакет поправок к закону 
об ОСАГО, предполагающий введе-
ние, в том числе, трехлетних дого-
воров, отказ от ряда коэффициентов 
при расчете цены полиса. Не исклю-
чено, что предлагаемые ЦБ измене-
ния попадут в этот документ.

Иван Буранов

с1

Его поздравляет глава Чеченской Республики Рамзан 
Кадыров:
— Поздравляю с днем рождения дорогого друга, главу 
Республики Карелия, кавалера ордена Кадырова Арту-
ра Парфенчикова. Мы знакомы много лет, часто встре-
чаемся, обсуждаем важные вопросы, делимся успеха-
ми, говорим о проблемах. Артур Олегович до избрания 

на пост руководителя Карелии прошел большую шко-
лу работы в правоохранительных органах. Он являет-
ся настоящим патриотом России, достойным сыном 
Отечества, верным соратником президента РФ Влади-
мира Путина. Желаю Артуру Олеговичу крепкого здо-
ровья и успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
главе Республики Карелия  
Артуру Парфенчикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, из смо-
ленской колонии условно-до-
срочно освободился бизнесмен 
Вадим Рыбальченко, который яв-
лялся одним из основных фигу-
рантов громкого уголовного дела 
об организации преступного со-
общества (ОПС), незаконно обна-
личившего более 120 млрд руб. 
Он и лидер ОПС Сергей Магин по-
лучили по 8,5 года общего режи-
ма, а десять их сообщников даже 
избежали отправки в зону. Вый-
ти на свободу Магину, известно-
му как Сережа Два Процента, по-
мешали взыскания. 

По данным источников 
”
Ъ“, Ва-

дим Рыбальченко отбывал назна-
ченное ему по приговору Преснен-
ского суда Москвы наказание в од-
ной из колоний Сафоновского рай-
она Смоленской области, куда на-
правляются лица, впервые попав-
шие за решетку. Впрочем, пробыл 
здесь господин Рыбальченко недол-
го. В саму колонию общего режима 
он попал в начале 2018 года, после 
того как апелляционная инстанция 
Мосгорсуда оставила в силе назна-
ченный ему срок в 8,5 года. Надо от-
метить, что к этому времени Вадим 
Рыбальченко успел провести в СИ-
ЗО с момента ареста летом 2013 го-
да более четырех с половиной лет. 
Между тем в июле этого года Госду-
ма приняла поправки к УПК, по ко-
торым каждый день, проведенный 
в СИЗО, приравнивается к полуто-
ра дням наказания в колонии обще-
го режима. 

Согласно данным Сафоновского 
райсуда, уже 8 августа осужденный 
Рыбальченко и его адвокаты обра-
тились с ходатайством «о снижении 
срока наказания в связи с приняти-
ем нового закона» (ст. 397 п. 13 УПК 
РФ). Судья Майя Тарасова 10 сентя-
бря его удовлетворила. В результате 
до отбытия полного срока бизнесме-
ну осталось менее двух лет, что дало 
ему возможность подать ходатайст-
во уже об условно-досрочном осво-
бождении (УДО), поскольку за осо-
бо тяжкое преступление необходи-
мо отсидеть не менее 3/4 наказания. 

По словам источника 
”

Ъ“, при 
рассмотрении таких обращений в 
суде особое внимание обращается 
на характеристики и отзывы из ад-
министрации колонии. Зачастую 
споры в суде о том, встал ли заклю-
ченный на «путь исправления», яв-
ляются формальностью, а от нали-
чия или отсутствия у заключенного 
взысканий, напротив, зависит мно-
гое. У господина Рыбальченко тако-
вых не нашлось, или же они были 
обжалованы и отменены судами по 
жалобам его адвокатов. В результа-
те судья Максим Асеев посчитал воз-
можным освободить одного из быв-
ших главных обнальщиков России. 

При этом организатор «обналь-
ного» ОПС Сергей Магин, получив-
ший такой же срок, как и Вадим Ры-
бальченко, пока остается в колонии. 
По некоторым данным, он отбыва-
ет наказание в Рязанской области. 
Однако за ним якобы числится не-
сколько взысканий за нарушение 
режима, а потому до их погашения 
или обжалования в суде сама подача 
прошения об УДО является бессмы-
сленной. Впрочем, после пересчета 
срока наказания Сергею Магину и 
так осталось провести за решеткой 
немногим более года. 

Напомним, что Сергей Магин и 
Вадим Рыбальченко были призна-
ны судом виновными в организа-
ции ОПС (ст. 210 УК РФ), а также не-

законной банковской деятельнос-
ти (ст. 172 УК РФ). Они и еще десять 
их предполагаемых подельников 
были задержаны в ходе масштаб-
ной операции ГУЭБиПК МВД еще в 
начале июля 2013 года. Как расска-
зывал 

”
Ъ“, ею руководил молодой 

и перспективный генерал Денис 
Сугробов, действовавший по по-
ручению межведомственной рабо-
чей группы по противодействию 
незаконным финансовым опера-
циям во главе с тогдашним помощ-
ником президента РФ Евгением 
Школовым. 

Тогда было объявлено об обна-
ружении крупнейшей «обнальной 
площадки», которую курировал биз-
несмен Сергей Магин, официально 
занимавший скромную должность 
председателя столичного ТСЖ «Па-
норама». При этом в финансовых 
кругах он был известен как теневой 
хозяин ряда коммерческих банков 
по прозвищу Сережа Два Процен-
та за самые незначительные став-
ки по обналичке, которые он с лих-
вой возмещал огромными масшта-
бами перекачанных средств. Часть 
из обвиняемых во главе с предпола-
гаемыми лидерами ОПС Магиным и 
Рыбальченко, не признававшие ви-
ны, были помещены в СИЗО, дру-
гие, давшие признательные показа-
ния, остались на свободе. Как во вре-
мя следствия, так и на судебном про-
цессе активные участники ОПС на-
стаивали, что следователи МВД оши-
бочно называли незаконным «обна-
личиванием» и «незаконной банков-
ской деятельностью» обычные взаи-
морасчеты между компаниями.

Отметим, что сначала МВД заяв-
ляло, что через структуры господи-
на Магина прошло не менее 200–
300 млрд руб. В суде обвинение оста-
новилось на цифре в 122 млрд. В хо-
де прений обвинение требовало для 
Сергея Магина и Вадима Рыбальчен-
ко по 15 лет строгого режима, а для 
их подельников — от 6 лет до 14,5 
года. Однако судья сняла с подсуди-
мых часть преступных эпизодов, а 
по другим посчитала возможным 
назначить наказание ниже низшего 
предела. В колонию должны были 
отправиться только пять фигуран-
тов, а остальных освободили либо 
по амнистии, либо ограничившись 
сроками наказания, уже отбыты-
ми в СИЗО или под домашним аре-
стом. С приговором не согласилась 
как прокуратура, так и защита двух 
основных фигурантов. Однако по 
решению апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда приговор оставили 
в силе. Более того, двоим ранее осу-
жденным сократили наказание, а у 
еще одного истек срок. В результате 
в колонию этапировали только го-
спод Магина и Рыбальченко. 

Интересно, что скандальное де-
ло Сергея Магина рассматрива-
лось в суде почти одновременно с 
«делом ГУЭБиПК» — тех руководи-
телей и оперативников МВД, ко-
торые разрабатывали «обнальщи-
ков», а затем сами оказались на ска-
мье подсудимых по обвинению в 
том же создании ОПС. В итоге пой-
мавший «обнальщика номер один» 
экс-начальник ГУЭБиПК Денис Суг-
робов получил 22 года заключения, 
а его бывшие сотрудники — от 17 
до 20 лет. И хотя Верховный суд за-
тем сократил сроки почти вдвое, 
осужденные оперативники не име-
ют права на пересчет отсиженного 
в СИЗО, поскольку их приговорили 
к строгому режиму.

Сергей Сергеев

ОПС объявили 
выходной
Вслед за своей правой рукой  
Сергей Магин выходит из колонии

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
завершил расследование скан-
дального уголовного дела в от-
ношении бывшего командира 
войсковой части «Истра-1» воз-
душно-космических сил (ВКС) 
Николая Кошечкина. Военные 
следователи обвиняют полков-
ника в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями, в ре-
зультате которого Минобороны 
утратило 22,6 га земли в Истрин-
ском районе Подмосковья, оце-
ниваемых почти в 350 млн руб. 
На участках, которые были аре-
стованы военным судом, сейчас 
строится элитный коттеджный 
поселок «Счастье». Владелец не-
движимости, бывший сотрудник 
МЧС, рассчитывает доказать за-
конность ее приобретения.

Уголовное дело в отношении пол-
ковника Кошечкина 516-й военный 
следственный отдел СКР возбудил в 
мае 2017 года по ч. 3 ст. 160 (присво-
ение или растрата вверенного иму-
щества с использованием служеб-
ного положения) и ч. 1 ст. 285 (злоу-
потребление должностными полно-
мочиями вопреки интересам служ-
бы) УК РФ. Поводом для этого стали 
материалы военной контрразвед-
ки, заподозрившей офицера в хище-
нии из воинской части и продаже га-
зотурбинных агрегатов питания от 
комплексов С-300, а также 22,6 га зе-
мель Минобороны, на которых рас-
полагались заброшенный полигон, 
находившийся у воинской части в 

бессрочном пользовании, склады 
пороховых зарядов и лесные угодья.

На территории воинской части 
следователи и военные контрразвед-
чики в июне 2017 года провели обы-
ски, в ходе которых в одном из склад-
ских помещений были обнаружены 
35 ампул с морфином и 40 ампул с 
промедолом — наркосодержащими 
медпрепаратами. Их, как выяснили 
следователи, в 2012 году подчинен-
ные полковника Кошечкина списали 
как использованные, после чего пе-
редали своему командиру. В резуль-
тате в уголовном деле полковника по-
явились еще две статьи УК РФ — ч. 3 
ст. 229 и ст. 228 (хищение наркотиче-
ских средств и их незаконное хране-
ние). Следователи также обнаружили 
в части 300 патронов к ПМ и 700 па-
тронов к автомату Калашникова.

Как установили следователи, бое-
припасы в 2016 году списывались по 
указанию полковника Кошечкина 
якобы под стрельбы. Господину Ко-
шечкину инкриминировали после 
этого дополнительно ст. 226 и 222 УК 
РФ (хищение боеприпасов и их хране-
ние). При обыске в квартире полков-
ника ничего криминального не на-
шли, у его супруги на счету оказалось 
28 млн руб., происхождение которых 
следствие пока не установило.

По результатам расследования 
было установлено, что в 2015 году 
нескольким предпринимателям по 
подложным документам удалось 
оформить 22,6 га из земель Минобо-
роны в частную собственность и за-
регистрировать участок в Истрин-

ском подразделении Росреестра. По-
сле этого в Кировском райсуде Санкт-
Петербурга они оформили мировое 
соглашение, по которому один из 
бизнесменов уступал другому эту 
землю якобы в качестве погашения 
долга. После этого предприниматели 
приехали к полковнику Кошечкину 
и предъявили ему все имеющиеся у 
них бумаги. Офицер, вместо того что-
бы поставить руководство военного 
ведомства в известность о происхо-
дящей попытке незаконного отчуж-
дения земли, предоставил новому 
владельцу лесного участка, бывшему 
журналисту и директору ФКУ «Управ-
ление капитального строительства 
МЧС России» Евгению Леонову, и его 
семье солдат и технику для расчист-
ки территории под 124 участка буду-
щего ЖК «Счастье». Именно эти дей-
ствия полковника были квалифици-
рованы как злоупотребление долж-
ностными полномочиями.

Отметим, что уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) было возбу-
ждено и в отношении окончательно-
го владельца земли Евгения Леонова. 
Однако следствие не выявило сговора 
предпринимателя с командиром ча-
сти и передало его дело в следствен-
ной отдел УВД подмосковной Истры. 
Там дело было прекращено в связи с 
отсутствием состава преступления.

Тем временем в рамках расследо-
вания уголовного дела 516-й воен-
ный следственный отдел обратил-
ся с ходатайством об аресте земли 
под ЖК «Счастье», и 235-й гарнизон-

ный военный суд его удовлетворил. 
В свою очередь, горсуд Санкт-Петер-
бурга признал сделку о купле-прода-
же 22,6 га ничтожной, а решение Ки-
ровского райсуда — незаконным и 
необоснованным.

Обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении само-
го полковника Кошечкина утвердила 
военная прокуратура, а по существу 
его рассмотрит Одинцовский гарни-
зонный военный суд.

Вчера в отделе продаж ЖК «Счас-
тье» 

”
Ъ“ заявили, что они являются до-

бропорядочными приобретателями 
и потенциальным покупателям участ-
ков (их стоимость колеблется в преде-
лах 3,5–7,6 млн руб.) беспокоиться не 
о чем. Руководство жилого комплек-
са надеется, что в ближайшие дни они 
получат документы о снятии ареста с 
земельного участка.

Сам Евгений Леонов заявил 
”
Ъ“, 

что он и его семья на «совершенно за-
конных основаниях» приобрели ми-
нобороновский полигон. «Этот спор 
у нас длится с 2017 года,— пояснил 
он.— Я построил поселок, провел 
все коммуникации, кроме газа, а те-
перь у меня пытаются его отобрать. Я 
в недоумении».

Полковник Кошечкин также счи-
тает, что ничего противозаконного он 
не совершал. По его словам, в случае с 
земельным участком он не мог не вы-
полнить предъявленных ему судеб-
ных решений. Остальные же предъ-
явленные ему преступные эпизоды 
он назвал домыслами следствия.

Юрий Сенаторов

Военные пришли за «Счастьем»
По делу полковника ВКС арестована земля под элитным коттеджным поселком

Сотрудники УФСБ задержали на-
чальника ГУ МЧС по Саратовской 
области генерал-майора Игоря 
Качева и его заместителя полков-
ника Алексея Власова. Они подо-
зреваются в превышениях полно-
мочий при закупках спецтехники.

По информации источников 
”
Ъ“, 

руководителя управления и его за-
местителя задержали на рабочих ме-
стах сотрудники УФСБ по области. 
Обоих подозревают в превышении 
должностных полномочий (ст. 286 УК 
РФ), совершенных в ходе госзакупок. 
В пресс-службе МЧС России подтвер-
дили задержания, сообщив, что они 
проходили в рамках мероприятий 
по пресечению должностных нару-
шений коррупционного характера, 
которые проводятся главным управ-
лением собственной безопасно-
сти (ГУСБ) спасательного ведомства. 
Факт злоупотреблений был подтвер-
жден в ходе совместных проверок ГУ-
СБ МЧС России и УФСБ. Признают ли 
спасатели вину, неизвестно.

В январе прошлого года сотрудни-
ки УФСБ уже проводили оперативные 
мероприятия в кабинете главы ГУ 
МЧС региона, изъяв ряд документов. 
Тогда сообщалось, что действия сило-
виков могут быть связаны с уголов-
ным делом в отношении начальни-
ка финансово-экономического отде-
ла ГУ МЧС Рушана Юсупова. Ему вме-
нялись два эпизода мошенничества с 
использованием служебного положе-
ния в крупном размере (ч. 3 ст. 159 УК 
РФ) и дача взятки должностному лицу 
за заведомо незаконное бездействие 
(ч. 3 ст. 291 УК РФ). Суд признал, что го-
сподин Юсупов присвоил часть пре-
мий сотрудников, выданных ко Дню 
спасателя. Сумма ущерба состави-
ла 385 тыс. руб. В конце 2016 года он 
подарил iPhone 6 стоимостью свыше 
37 тыс. руб. в качестве взятки ревизо-

ру из МЧС РФ, проверявшему финан-
сово-хозяйственную деятельность об-
ластного управления. Рушан Юсупов 
признал вину, в июле этого года был 
приговорен судом в особом порядке 
к штрафу в размере 1,2 млн руб. с ли-
шением звания майора внутренней 
службы и государственных наград.

Летом этого года СМИ сообщали 
о возможных нарушениях на госу-

дарственных закупках при форми-
ровании единого центра приема 
экстренных вызовов «Система-112». 
Сумма контракта при покупке про-
граммного оборудования составля-
ла 116 млн руб., при этом сообща-
лось, что смысла в этой закупке во-
обще не было, так как схожий про-
граммный продукт уже имелся в 
распоряжении спасателей. В самом 
МЧС нарушения тогда отрицали.

Следует отметить, что Игорь Качев 
приходится двоюродным братом гу-
бернатору Саратовской области Вале-

рию Радаеву. В пожарной охране он 
служил с 1991 года, возглавив регио-
нальное ГУ МЧС 10 сентября 2013 го-
да. В 2014 году получил звание гене-
рал-майора внутренней службы.

В сентябре 2019 года в Саратовской 
области должен состояться чемпио-
нат мира по пожарно-спасательному 
спорту, в этом году он прошел в горо-
де Банска-Бистрице Словацкой Респу-
блики. Игорь Качев говорил, что на 
чемпионат ожидается прибытие 600 
спортсменов и 12 тыс. болельщиков.

Сергей Петунин, Саратов

Генерал МЧС обжегся на закупках
В Саратовской области задержаны главный спасатель и его зам

Генерал-майора  
Игоря Качева (в центре) 
заподозрили в нарушениях 
при покупке спецтехники
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— Наши нефтяники не верят, что 
мир в ближайшие годы пересядет на 
электромобили,— рассказывал ему 
Андрей Костин,— но я не об этом. Мы 
знаем, что главное в гонках — шум! 
Рев моторов в ваших гонках будет?

— Нет,— обиженно отвечал Але-
хандро Агаг.— У нас его почти сов-
сем нет! Мы проводили гонки на 
Красной площади и в Париже, так 
наши машины не издавали почти 
никакого шума!

Становилось понятно, поче-
му Алехандро Агаг столько време-
ни ищет спонсоров для своих го-
нок. Трудно, что ли, было пообещать 
столько шума, сколько нужно для то-
го, чтобы Андрей Костин считал гон-
ку состоявшейся? Но не таков был 
Алехандро Агаг, а последовательно 
лишен чувства юмора.

Еще один международный инве-
стор является производителем сыра 
(Нет-нет, не пугайтесь раньше време-
ни, не Олег Сирота). Речь идет о пре-
миальных сырах, которыми при 
всех живо интересовался Андрей Ко-
стин, не скрывавший, что разбира-
ется в них больше, чем в некоторых 
других вещах (нет, это не про инвес-
тиции, во всяком случае, не удастся 
меня в этом упрекнуть: это не я ска-
зал), и по крайней мере не хуже, чем 
в красном вине, которое порекомен-
довал к двум сырам сразу загордив-
шегося француза, прежде чем ушел 
за кулисы встречать Владимира Пу-
тина, равнодушного ко всему этому, 
не считая инвестиций (такова кано-
ническая версия форума).

Следующим спикером был биз-
несмен из Абу-Даби, у которого на-
конец-то был не только свой собст-
венный инвестиционный фонд, но 
и все, о чем кстати и некстати захо-
дила вдруг речь: то крупнейшее алю-
миниевое производство, то нефтя-
ное месторождение… Да вообще 
все. Так что не только сам этот чело-
век производил впечатление состо-
явшегося, а и весь форум ВТБ можно 
было, на мой взгляд, сразу считать 
состоявшимся.

Юрий Соловьев в отсутствие Анд-
рея Костина (Владимир Путин в это 
время, как потом оказалось, созва-
нивался с Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом насчет турецких инвестиций 
в комплексы С-400) предлагал залу за-
давать вопросы спикерам, но почему-
то никто не хотел этого делать, так что 
Юрий Соловьев вынужден был про-
изнести, что «видимо, все находят-
ся в предвкушении нашего главного 
спикера», и кто скажет, что это прозву-
чало не плотоядно, покривит душой.

И все-таки больше других участ-
ников форума, а главное самого 
Юрия Соловьева, интересовал Але-
хандро Агаг, а вернее его электромо-
били, и вот уже господин Соловьев 
при молчаливом одобрении осталь-
ных вынужден был казаться неисто-
щимым на наводящие вопросы. И го-
сподин Агаг рассказывал, что сейчас 
гонки «Формулы E» уж не те, что были 
четыре года назад, когда аккумулято-
ра машине хватало только на полгон-
ки и гонщик буквально на ходу вы-
нужден был пересаживаться на пол-
пути в другую машину, чтобы завер-
шить битву характеров (битвой ак-
кумуляторов это назвать было нель-
зя никак при всем желании). Но вот 
за четыре года мощность аккумулято-
ров увеличена вдвое, и гонщикам, на-
до надеяться, уже не так стыдно участ-
вовать в международном состязании.

И Алехандро Агаг рассказывал, 
как сам впервые недавно сел в бес-
пилотный автомобиль, который по-
разил его тем, что у него на трассе ку-
да-то убирался руль и автомобиль 
вел себя сам, обгоняя другие авто-
мобили, а потом, когда тот съезжал 
с трассы, Алехандро Агаг брал управ-
ление на себя, и как же ему было 
страшно, пока он не углубился в те-
лефон и газету (насчет газеты, изви-
ните, не поверим: остались только 
в самолетах)… А потом он в высшей 
степени, на мой взгляд, неосмотри-
тельно добавил, что «автономия но-
мер 5», когда машина будет беспи-
лотной на любой дороге с момента 
включения двигателя, наступит не 
раньше, чем лет через 15–20. Да еще 
добавил, что вообще не понимает, 
как могут соревноваться два робо-
та, потому что кто из них будет усту-
пать дорогу, если они оба должны по-
беждать, а ведь это не люди, у одно-
го из которых нервы окажутся посла-
бее, чем у другого…

И первым возмутился предпри-
ниматель из Абу-Даби, у которого 
где-то среди вороха других оказалась 
компания, которая уже давно произ-
водит беспилотные машины, боро-
здящие просторы Объединенных 
Арабских Эмиратов… И в общем, 
все хоть на пару минут подзабыли, 
что все это время они на самом-то де-
ле ждут Владимира Путина.

Тут он наконец обо всем догово-
рился с Реджепом Тайипом Эрдога-
ном, а в первую очередь, как сам по-
том признался, о том, как лучше про-
вести платеж…

Владимир Путин доходчиво рас-
сказал присутствующим, как хорошо 
в непростых условиях развивается 
российская экономика, а Андрей Ко-
стин не удержался и, в свою очередь, 
рассказал, как вышло так, что Влади-
мира Путина позвали на форум «Рос-
сия зовет!», а он начал ходить.

Так вот, это случилось, когда с ин-
вестициями было все не очень хо-
рошо, если не сказать очень плохо, 
«и мы, конечно, советовались с ме-
неджментом, с ведущими специа-
листами, и у меня была беседа с гла-
вой Deutsche Bank Джозефом Аккер-
маном, известным инвестбанкиром, 
и он мне сказал: 

”
Андрей, когда уви-

дишь Владимира Владимировича 
Путина, скажи ему, что нет великой 
страны без мощного национального 
инвестиционного банка!“»

Андрей Костин при встрече пере-
дал премьер-министру, которым тог-
да работал Владимир Путин, эти сло-
ва и спросил, а чем же он-то может 
помочь.

— Я, как в сказке, думал три же-
лания заказать,— признался Анд-
рей Костин, не лишенный, давай-
те называть вещи своими имена-
ми, ораторских если не способно-
стей, то уж точно амбиций,— но по-
том вспомнил, что чем больше же-
ланий, тем хуже у сказки конец! 
И сформулировал одно пожелание: 
«Владимир Владимирович, мож-
но к нам приходить на конферен-
цию…» — потому что в те годы лю-
бой уважающий себя инвестбанк 
проводил конференции — «…а 
к другим не ходить?»

И премьер так и поступил.
Впрочем, даже после этих слов за-

гадка ежегодного появления Влади-
мира Путина на форуме ВТБ, я счи-
таю, совершенно не разгадана. Да 
что там, еще больше запуталось дело.

Владимир Путин начал отве-
чать на вопросы, и опять он общал-
ся с коллегой, который, как он выра-
зился, представляет Турцию.

— Проводится обсуждение того, 
чтобы отойти от доллара,— расска-
зал он,— чтобы добиться большей 
диверсификации при совершении 
платежей… Что правительства мо-
гут сделать, чтобы поддержать этот 
процесс диверсификации?

Тут Владимир Путин и решил про-
демонстрировать, видимо, что он на-
мерен поддержать юбилейный фо-
рум собственноручно сделанными 
новостями и формулировками:

— У нас нет цели уходить от дол-
лара! — заявил он.— Доллар уходит 
от нас. 

Владимир Путин помедлил, да-
вая публике возможность исчер-
пывающе оценить формулировку, 
и продолжил по нарастающей:

— И те, кто принимают соответст-
вующие решения, стреляют себе уже 
не в ногу, а чуть выше!

Он таким образом дал понять, что 
свинец оказывается негодным толь-
ко против стали, а в случае с партне-
рами, с которыми приходится иметь 
дело,— совсем другая история…

— Потому что,— пояснил пре-
зидент России,— такая нестабиль-
ность в расчетах в долларах вызыва-
ет желание очень многих экономик 
мира найти альтернативные резерв-

ные валюты и создать независимые 
от доллара системы расчета.

Владимир Путин, развивая эту 
мысль, не удержался и выдал, надо 
полагать, гостайну:

— С некоторыми странами мы 
сейчас активно работаем, с нашими 
крупнейшими торгово-экономиче-
скими партнерами, над созданием 
систем, которые были бы независи-
мы от SWIFT!

С другой стороны, видимо, рабо-
та эта, может, даже в стадии заверше-
ния, если он готов об этом сказать 
вслух, не опасаясь того, что SWIFT 
этот и правда может быть отключен, 
тем более если выяснится, что вот-
вот в его отключении не будет уже 
совсем никакого толку.

Отвечая на вопрос американско-
го инвестора, Владимир Путин на-
чал вдруг говорить о Соединенных 
Штатах так, как не говорит о них 
в своей инаугурационной речи ни 
один, может, американский прези-
дент. США, по его мнению, великая 
страна:

— 300 с лишним миллионов че-
ловек, крупнейшая экономика ми-
ра. По сути, единственная пока уни-
версальная резервная валюта — дол-
лар. Огромные преимущества. На 
оборону США тратят 700 миллиар-
дов долларов.

Мы — 46, а Америка — 700 мил-
лиардов! Это больше, чем совокуп-
ные расходы на оборону всех стран 
мира, вместе взятых! Конечно, это 
великая страна. Мы так к этому и от-
носимся!

Я все думал, когда он скажет свое 
«но»: иначе чего было бы и начинать? 
Однако это «но» так толком и не про-
звучало. Владимир Путин дал понять 
только, что такая великая страна не 
должна же заниматься таким мелоч-
ным делом, как санкции, которые 
вредят ей больше, чем тем, кого она 
санкционирует:

— Отказаться от этой политики 
и искать точки соприкосновения! 
Мы к этому готовы, хотим этого, 
я об этом много раз говорил. Над-
еюсь, если удастся переговорить 
с президентом Соединенных Шта-
тов в Аргентине (на первый взгляд, 
такой уверенности нет, но на самом 
деле, если Владимир Путин про нее 
вообще хоть что-то в таком контек-
сте сказал, значит, договоренность 
о такой встрече уже существует, 
и видимо, окончательная, с учетом 
событий в Черном море.— А. К.)… 
Насколько я представляю, чувст-
вую, он и сам мне об этом говорил, 
мы в Париже вместе обедали, сиде-
ли друг напротив друга, в течение 
часа примерно разговаривали друг 
с другом и с другими коллегами, ко-
торые рядом сидели…

Интересным оказался ответ на во-
прос о взаимодействии с ОПЕК в де-
ле снижения добычи нефти:

— И конечно, здесь основной во-
прос в том,— сказал российскому 
президенту арабский бизнесмен,— 
что многие люди полагают, что это 
играет на руку производителям 
сланцевой нефти. Хотел бы знать ва-
шу точку зрения.

— По поводу сланцевой нефти,— 
кивнул Владимир Путин.— У нас не 
было, нет и, надеюсь, дальше никог-

да не будет, во всяком случае, у Рос-
сии не будет цели подорвать чей-то 
бизнес, в том числе и тех, кто зани-
мается сланцевой нефтью. Но нужно 
было сбалансировать рынок и при-
поднять цену до того уровня, когда 
сама отрасль станет жизнеспособной 
и когда в нее вернутся инвестиции.

То есть он полагает, что когда есть 
необходимость, Россия и ОПЕК те-
перь без особых сложностей в состо-
янии регулировать цену на нефть 
и делают это. Проблема только в том, 
что иногда вдруг все в мире переста-
ют понимать, отчего растут или пада-
ют цены на нефть, и никто не в силах 
даже самому себе признаться в этом.

В зале в этот день было, видимо, 
много международных нефтяни-
ков. Так, выступил индиец Луви Ро-
ян, сооснователь группы СА. Он хва-
лил «Роснефть» за то, что она инвес-
тирует в Индию (хотя форум, спра-
ведливости ради, назывался «Россия 
зовет!», а не «Индия зовет»), и спра-
шивал, что надо сделать, чтобы рос-
сийский ВВП рос так же, как в Ин-
дии. (Уж не намекал ли он на то, что 
«Роснефть» должна вкладывать в Рос-
сию так же энергично, как в Индию?) 
Ему подробно рассказали.

После этого началось то, из-за че-
го Владимиру Путину точно стои-
ло приходить на этот форум. То есть 
Уолт Генри из Бостона поблагодарил 
Владимира Путина за то, что тот се-
годня с участниками форума, и спро-
сил (в продолжение этой мысли), 
«как будет выглядеть Россия на сле-
дующий день после того, как госпо-
дин Путин покинет политическую 
сцену в России?»

Шум в зале дал российскому пре-
зиденту возможность подумать над 
ответом, так что когда шум стих, Вла-
димир Путин был готов:

— А я пока никуда не собираюсь!
Теперь Уолту Генри его сторонни-

ки будут недобро припоминать этот 
вопрос в том смысле, что не звал бы 
черт лихо, так оно бы и не пришло. 
А теперь все лишний раз услышали, 
что никуда и не собирается. Но хотя 
бы «пока»…

Наконец своей очереди дождался 
и господин Грапенгиссер: 

— Хотел бы спросить вас об отно-
шениях с Украиной, прежде всего 
о происшествии в Керчи. Хотел бы 
узнать, почему эти корабли захваче-
ны российской стороной. Кроме то-
го, на Украине в следующем году со-
стоятся выборы. Хотел бы узнать, бу-
дут ли с российской стороны какие-
нибудь информационно-пропаган-
дистские кампании?..

Неудивительно, что любопытство 
господина Грапенгиссера простира-
лось в том числе и до последнего во-
проса. Он, наверное, был из тех ин-
весторов, кто к исходу часа вместе 
с Владимиром Путиным в одном за-
ле полностью убедился в том, что рос-
сийский президент сейчас открове-
нен с этими людьми, как ни с каки-
ми другими нигде и никогда, и мож-
но спрашивать уже даже и о самом 
интимном в уверенности получить 
исчерпывающий ответ по существу.

А может быть, хотел просто вы-
крикнуть правду.

Так или иначе, теперь Владимир 
Путин получил шанс превратить 
прямую трансляцию форума в место 
виртуального паломничества жур-
налистов всего мира. И так и вышло.

— Что касается инцидента в Чер-
ном море,— по-моему, с удовлетво-
рением кивнул Владимир Путин. — 
Это провокация, безусловно, ко-
торая организована действующей 
властью, думаю, что и действую-
щим президентом, в преддверии 

президентских выборов на Украи-
не в марте следующего года.

И он начал не спеша объяснять:
— Рейтинг действующего прези-

дента, по-моему, находится где-то на 
пятой строчке, у него есть шансы не 
войти даже во второй тур, и поэто-
му нужно что-то делать, чтобы ситу-
ацию обострить и создать непреодо-
лимые препятствия для его конку-
рентов, прежде всего из оппозиции. 
Почему я так думаю и почему уверен 
даже, что это именно так? Смотрите. 
Произошел инцидент — сейчас я об 
этом скажу отдельно — в Черном мо-
ре. Но это же пограничный инци-
дент, не более того! А что было в 2014 
году, когда Крым решил присоеди-
ниться к России? Это же совсем дру-
гая история — масштабная!.. (Впро-
чем, тогда ведь Петр Порошенко не 
был еще президентом Украины.— 
А. К.) Или тяжелое событие граждан-
ской войны на юго-востоке Украи-
ны — в Донбассе, Луганской обла-
сти — с применением со стороны 
правительственных войск танков, 
тяжелой артиллерии, даже авиации. 
Война, по сути, а никакого военного 
положения не вводилось!

Было очевидно, к чему клонит 
российский президент, настоль-
ко как-то даже празднично готовый 
к вопросу, что у меня лично появи-
лась и третья версия происхождения 
этого вопроса, впрочем, по уровню 
кухонного конспирологизма боль-
ше подходящая все же для Telegram-
канала «Незыгарь».

— А сейчас небольшой инцидент 
в Черном море,— продолжил Влади-
мир Путин,— и ввели военное по-
ложение в стране. Явно это делает-
ся в преддверии президентских вы-
боров. Абсолютно очевидный факт!

Конспирологизм Владимира Пу-
тина, впрочем, тоже был не уровня 
Екатерининского зала Кремля.

— Теперь по поводу самого это-
го инцидента, или, точнее, прово-
кации. А это точно провокация! — 
еще раз зафиксировал Владимир Пу-
тин уже, можно сказать, общее ме-
сто, возникшее, строго говоря, на 
пустом именно благодаря его собст-
венным, уже трехминутным усили-
ям.— Смотрите, ведь в сентябре это-
го года примерно такой же караван 
военных кораблей Украины прошел 
по Керченскому заливу, под Керчен-
ским мостом, в Азовское море.

Они полностью исполнили дого-
воренности и требования, сообщи-
ли о том, в каком составе идут, кто 
идет, куда идет… Мы им предостави-
ли лоцмана и спокойно провели их 
в пункт назначения в Азовское море!

— И какая благодарность? Что 
произошло сейчас? Не отвечали во-
обще на запросы нашей погранич-
ной службы! Вошли в наши террито-
риальные воды. Обращаю ваше вни-
мание, что вошли в наши территори-
альные воды, которые таковыми яв-
лялись даже до присоединения Кры-
ма к Российской Федерации! То есть 
в том месте, где эти территориаль-
ные воды были всегда именно как 
российские территориальные во-
ды. Не отвечая на запросы наших по-
граничников, начали двигаться пря-
мо к этому мосту! На предложения 
встать на стоянку не реагировали! На 
предложения взять лоцмана — даже 
после нарушения нашей государст-
венной границы им все равно пред-
ложили взять лоцмана — молчание, 
вообще никак не отвечают!

Вот лоцман — этот подарок в та-
кой ситуации казался каким-то про-
сто неслыханным аттракционом ще-
дрости и великодушия, причем лич-
но верховного главнокомандующе-

го. Но с той стороны не оказалось че-
ловека, способного оценить это все.

— А как должны действовать по-
граничники? — пожал плечами Вла-
димир Путин.— Военные суда втор-
глись в территориальные воды Рос-
сийской Федерации и не отвечают. 
Непонятно, что они собираются де-
лать. Как они (российские моряки, 
чей ежегодный праздник 29 июля 
в 2019 году будет отличаться от тех, 
что были у них прежде: просто по-
тому, что есть теперь наконец что 
праздновать.— А. К.) должны дей-
ствовать? Если бы они действовали 
иначе, их всех нужно было бы отдать 
под суд! Они выполнили свой воин-
ский долг, приказ, собственно, они 
выполняли свои законные функции 
по защите территориальной целост-
ности Российской Федерации.

Можно было уже и остановиться. 
Сказано было много, но как выясни-
лось, не все:

— Думаю, что и в вашей стране 
действовали бы точно так же, это аб-
солютно очевидная вещь! — поде-
лился с иностранным бизнесменом 
Владимир Путин.— Более того, ока-
залось, что среди членов экипажа 
были два сотрудника Службы без-
опасности Украины, которые фак-
тически и руководили этой спецопе-
рацией. И они признали, что они со-
трудники Службы безопасности Ук-
раины! Явные признаки заготовлен-
ной заранее провокации, рассчитан-
ной именно на то, чтобы воспользо-
ваться этим как предлогом, для то-
го чтобы ввести военное положение 
в стране!

И Владимир Путин перешел к по-
литической оценке происшедшего:

— Собственно, я уже ко много-
му привык, но сегодняшние киев-
ские власти, они с успехом продают 
антироссийские настроения, у них 
другого ничего уже не осталось, не-
чего продавать. Такое впечатление, 
что чего они не сделают, им все схо-
дит с рук. Если они потребуют сегод-
ня младенцев на завтрак, им, навер-
ное, подадут и младенцев. А что же, 
скажут, они хотят кушать, с этим ни-
чего не поделаешь…

Нет, с его стороны это все-таки бы-
ла гастрономическая оценка в его 
мишленовских звездах.

— Как бы там ни было, кто бы се-
годня у власти в Киеве ни находил-
ся, русский и украинский народы 
всегда были и навсегда останутся 
братскими, очень близкими наро-
дами. Эта политическая пена сой-
дет, схлынет!

Тут раздались аплодисменты. Ин-
весторов наконец, видимо, проня-
ло: в конце концов, они по определе-
нию за политическую стабильность, 
а сходящая политическая пена ее 
ведь по идее и предвещает.

 — И украинский народ когда-
нибудь даст оценку сегодняшнему 
руководству, так же как грузинский 
народ дал оценку деятельности Са-
акашвили! — закончил Владимир 
Путин.

Вряд ли он сейчас думал о том, что 
именно в этот момент яростный сто-
ронник господина Саакашвили бо-
рется за президентский пост во вто-
ром туре выборов в Грузии.

Господин Путин сказал, что не хо-
телось бы заканчивать его участие 
в форуме на такой теме, и ему пред-
ложили другую: пенсионные нако-
пления. Владимир Путин, по-моему, 
с удовольствием заверил:

— Пенсии будут расти. Точно, это 
вопрос решенный.

Да, обо всех остальных этого ска-
зать нельзя.

Андрей Колесников

Внешние воды

Президент ВТБ Андрей Костин из такого кресла уходит встречать Владимира Путина раз в год  
последние десять лет подряд  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин на форуме  
рассказывал, что экономика страны нетвердо стоит  
на ногах. А сам-то…  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Грузия не раскололась на две власти
В правящей партии приготовились отпраздновать победу на президентских выборах

В Грузии вчера прошли прези-
дентские выборы. Согласно 
 экзит-полам, их впервые в исто-
рии страны выиграла  женщина — 
экс-глава грузинского МИДа 
Саломе Зурабишвили, ранее ра-
ботавшая французским дипло-
матом. По одним данным, она 
получила 55% голосов против 
45% у оппозиционера Григория 
Вашадзе, по другим — 57% про-
тив 43%. ЦИК предварительные 
итоги объявит сегодня. Корре-
спонденты ”Ъ“ Владимир Соло-
вьев и Георгий Двали обнаружи-
ли, что выдвинувшую госпожу 
Зурабишвили правящую партию 
«Грузинская мечта» считают про-
игравшей при любом раскладе.

Интрига во втором туре сохраня-
лась до последнего. Бывшие руково-
дители МИД Грузии — член оппози-
ционного «Единого национального 
движения» (ЕНД) Григорий Вашад-
зе и поддержанная правящей пар-
тией «Грузинская мечта» Саломе Зу-
рабишвили набрали в первом туре 
37,8% и 38,6% соответственно и до 
последнего шли к финишу букваль-
но нос к носу. Это фиксировал и опу-
бликованный за неделю до голосо-
вания опрос американской службы 
Edison Research. Согласно нему, Гри-
горий Вашадзе опережал соперницу 
на статистическую погрешность — 
52% против 48%.

В этой ситуации обоим кандида-
там было важно мобилизовать не 
столько своих сторонников, сколь-
ко противников друг друга. Точнее, 
противников тех, кто за ними обои-
ми стоит.

Основной мишенью господи-
на Вашадзе и его сторонников был 
лидер «Грузинской мечты» олигарх 
Бидзина Иванишвили, выдвинув-
ший в президенты Саломе Зурабиш-
вили и активно за нее агитировав-
ший. Оппозиция старалась вбить 
в голову электората одну мысль: 
пора положить конец реальности, 
в которой есть олигарх, в одиноч-
ку управляющий всей страной. «За 
последние шесть лет консолидация 

власти при Иванишвили разъела де-
мократические институты и подо-
рвала демократическое развитие, 
грузины устали от однопартийно-
сти и, что более важно, от того, что 
все решает один человек»,— записа-
но в программном документе кан-
дидата Вашадзе.

«Когда все в одних руках — это 
по умолчанию плохо для демокра-
тии, это было плохо даже при нашей 
власти. Надо двигаться к тому, чтобы 
так никогда не было»,— объяснял 

”
Ъ“ один из основателей партии «Ев-

ропейская Грузия» депутат Гига Бо-

керия. Господин Бокерия был рядом 
с Михаилом Саакашвили во время 
«революции роз» пятнадцатилетней 
давности и долгое время состоял 
в его команде и в ЕНД. Но в 2016 году 
их пути разошлись, и Гига Бокерия 
с единомышленниками, ранее вхо-
дившими в окружение экс-прези-
дента, основали «Европейскую Гру-
зию», которая поддержала Григория 
Вашадзе, после того как ее кандидат 
Давид Бакрадзе сошел с дистанции 
в первом туре. С победой господина 
Вашадзе Гига Бокерия связывал над-
ежду «отнять у Иванишвили хотя бы 
один институт».

«Мечтатели», в свою очередь, де-
лали все возможное, чтобы при од-
ном упоминании Григория Вашадзе, 
во-первых, вспоминался поддержи-
вающий его экс-президент Михаил 

Саакашвили, а во-вторых, перед гла-
зами избирателей неизменно вста-
вали мрачные тени прошлого: по-
лицейские, жестоко разгоняющие 
протесты с помощью дубинок, сле-
зоточивого газа и резиновых пуль 
по приказу господина Саакашвили. 
Эти кадры перед выборами без кон-
ца крутили подконтрольные Бидзи-
не Иванишвили телеканалы.

При этом оппозиция заранее 
объявила себя победителем схват-
ки. Уже после первого тура Григо-
рий Вашадзе дал понять: если ЦИК 
не засчитает его победу, значит, вы-
боры были нечестными. «У них (ны-
нешней грузинской власти.— 

”
Ъ“) 

выбор между плохим и очень пло-
хим. Плохой выбор — это победа 
оппозиции. Очень плохой выбор — 
это то, что гражданин Грузии вый-

дет на улицу. А гражданин Грузии 
на улицу выйдет — с нами или без 
нас»,— заявлял господин Вашадзе 
в интервью украинскому изданию 
«Новое время». 

Мобилизация сработала. Но, со-
гласно обнародованным сразу по-
сле закрытия участков экзит-по-
лам, не в пользу оппозиции. Соглас-
но опросу, проведенному Gallup 
International по заказу провласт-
ной телекомпании «Имеди», за Са-
ломе Зурабишвили проголосовали 
57% избирателей, а за Григория Ва-
шадзе — 43%. Поражение последне-
го с отставанием в 10% зафиксиро-
вал и опрос, заказанный оппозици-
онным каналом «Рустави-2»,— 45% 
против 55%.

Михаил Саакашвили, едва появи-
лись результаты экзит-полов, при-
звал всех выходить на улицу и на-
чать акцию гражданского неповино-
вения «российскому олигарху Ива-
нишвили». А сам кандидат Вашад-
зе заявил, что не считает себя про-
игравшим. «Мы обязательно подо-
ждем окончательные данные (Цен-
тризбиркома.— 

”
Ъ“)»,— отметил он.

ЦИК объявит предварительные 
итоги выборов сегодня. Если они 
подтвердят победу 66-летней госпо-
жи Зурабишвили, то президентом 
Грузии впервые в истории страны 
станет женщина. Причем до недав-
него времени она была еще и фран-
цузской гражданкой: от второго па-
спорта она отказалась в сентябре 
ради борьбы за пост главы государ-
ства. За ее плечами карьера в МИД 
Франции и пост главы грузинского 
внешнеполитического ведомства 
в правительстве Михаила Саакаш-
вили (в 2004–2006 годах), которого 
она давно критикует, в том числе за 
войну 2008 года.

Бывший госминистр Грузии по 
примирению и гражданскому рав-
ноправию Паата Закареишвили, за-
нимавшийся урегулированием кон-
фликтов в Абхазии и Южной Осе-
тии, полагает, что Саломе Зурабиш-
вили, несмотря на свой западноев-
ропейский бэкграунд, не доставит 

проблем Москве. Собеседник 
”
Ъ“ 

уверен, что она будет вести более 
мягкую линию по отношению к Рос-
сии, «а вот Григорий Вашадзе впол-
не мог ужесточить риторику».

Между тем собеседники 
”

Ъ“ 
в Тбилиси не торопятся заносить 
в актив «Грузинской мечты» побе-
ду, а, напротив, говорят о ее пора-
жении и начале конца эпохи Ива-
нишвили. Так, профессор тбилис-
ского Института общественных 
связей Торнике Шарашенидзе в бе-
седе с 

”
Ъ“ назвал победу «Грузин-

ской мечты» пирровой. «Правящая 
партия получила очень проблема-
тичного президента,— уверен со-
беседник 

”
Ъ“.— Она наверняка со-

здаст Иванишвили множество про-
блем из-за своего непредсказуемого 
и капризного характера». Господин 
Шарашенидзе уверен, что «мечтате-
лям» удалось победить лишь благо-
даря тотальной мобилизации ресур-
сов, и полагает, что на парламент-
ских выборах 2020 года, когда будет 
реально решаться вопрос о власти, 
они вряд ли повторят успех.

С тем, что для «Грузинской меч-
ты» начался обратный отсчет, со-
гласен и Георгий Хухашвили, ра-
нее работавший советником Бид-
зины Иванишвили. По его словам, 
как ЕНД, так и «мечтатели» обанкро-
тились, и в обществе растет запрос 
на новые силы. «Мы стояли перед 
выбором между плохим и худшим 
(ЕНД против 

”
Грузинской мечты“.— 

”
Ъ“). Победа кандидата от власти 

не остановит деградацию 
”
Грузин-

ской мечты“ — она обречена. И по-
вторила все те политические грехи, 
которыми была известна прошлая 
власть, начиная с элитарной кор-
рупции, заканчивая прослушками 
и попытками регулировать полити-
ческий процесс. Люди беднеют»,— 
сказал господин Хухашвили 

”
Ъ“. Он 

уверен: до 2020 года «обществен-
ность сгенерирует новые полити-
ческие центры, пока они не появи-
лись, но в Грузии все очень быстро 
происходит, и, когда есть спрос, воз-
никает предложение».

Саломе Зурабишвили 
(слева) имеет все шансы 
на то, чтобы стать первой 
женщиной на посту 
президента Грузии  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Дональд Трамп уходит вокруг да около

Пресс-секретарь российского лидера 
Дмитрий Песков вчера также не стал обо-
стрять ситуацию и дал понять, что заявление 
Дональда Трампа об агрессии в районе Азов-
ского моря можно трактовать по-разному: 
«Если он называет агрессией действия укра-
инских военных кораблей — это одно. Мож-
но спорить, была это агрессия или нет. Если 
он называет агрессией действия российских 
пограничников по пресечению попыток на-
рушения государственной границы Рос-
сии — это другое. Мы с этим не согласны». 

В Москве и Вашингтоне отмечают, что но-
вая встреча двух президентов станет про-
должением их переговоров, состоявшихся 
в Хельсинки 16 июля. «Думаю, президенты 
будут обсуждать все вопросы, которые есть 
в сфере безопасности, контроля над воору-
жениями, в региональной сфере, включая 
и Ближний Восток»,— заявил Джон Болтон. 
Президент Путин же вчера призвал США ис-
кать точки соприкосновения, отметив: «Мы 
к этому готовы и хотим этого».

«Прямо противоположные 
взгляды»
По словам источника 

”
Ъ“, близкого к адми-

нистрации президента США, главной про-
блемой в ходе подготовки к саммиту ста-
ли уже привычные разногласия между Мо-
сквой и Вашингтоном. «Представители 
Кремля, как это уже было накануне встречи 

в Хельсинки, настаивали на принятии сов-
местной декларации по итогам встречи. Но 
для того чтобы утвердить подобный доку-
мент, нужно попытаться достичь соглаше-
ния хотя бы по одной из позиций»,— посето-
вал собеседник 

”
Ъ“.

Напомним, как ранее сообщал 
”
Ъ“, власти 

РФ предложили США на хельсинкской встре-
че подтвердить приверженность стран четы-
рем соглашениям — Договору о мерах по даль-
нейшему сокращению и ограничению страте-
гических наступательных вооружений (СНВ-
3), Договору о РСМД, Венскому документу 2011 
года о мерах укрепления доверия и безопасно-
сти, а также Договору об открытом небе. Одна-
ко американская сторона эту инициативу не 
поддержала (см. 

”
Ъ“ от 26 июля).

По словам близкого к администрации До-
нальда Трампа источника 

”
Ъ“, Москва настаи-

вает на обсуждении возможностей возобнов-
ления двусторонних контактов в сфере бизне-
са, культуры и науки, а также на начале перего-
воров о стратегической стабильности — вклю-
чая продление еще на пять лет Договора СНВ-
3 и сохранение Договора о РСМД (выйти из не-
го ранее пообещал президент Трамп). Одновре-
менно с этим, по словам собеседника 

”
Ъ“, рос-

сийская сторона выразила желание вдохнуть 
новую жизнь в договоренность о деятельнос-
ти российско-американской группы по кибер-
безопасности (о ее создании президенты дого-
ворились еще в июле 2017 года). Еще одна по-
тенциальная тема для обсуждения — объемы 
и способы доставки гуманитарной помощи 

в Сирию, а также инвестиции в восстановле-
ние ее разрушенной инфраструктуры.

«В Вашингтоне придерживаются пря-
мо противоположных взглядов на почти 
все перечисленные проблемы, не видя, что 
именно Москва может предложить в каче-
стве одной из сторон переговоров,— утвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“ в Вашингтоне.— Поэ-

тому пока для переговоров президентов бы-
ли одобрены лишь три ключевые темы: бу-
дущее Договора о РСМД, ситуация в Сирии 
и роль Ирана в этом конфликте, а также ми-
ровые цены на нефть».

При этом уже началась проработка воз-
можных будущих встреч. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к Госдепартаменту США, 

с точки зрения американской стороны, 
дальнейший график контактов мог бы вы-
глядеть так: «В первой половине 2019 года 
Владимир Путин посещает с визитом Ва-
шингтон, а во второй половине Дональд 
Трамп наносит ответный визит в Москву». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к Кремлю, не исклю-

чил такого развития событий, но подчерк-
нул, что «никаких решений на сей счет нет 
и говорить об этом пока очень рано». Дру-
гой источник 

”
Ъ“ в госструктурах РФ уточ-

нил, что американский сценарий вызывает 
ряд вопросов: «Почему российский прези-
дент должен первым лететь в Вашингтон? 
И если он полетит, точно ли будет ответный 
визит?» «Возможно, в нынешней ситуации 
лидерам лучше встречаться на нейтраль-
ной территории»,— резюмировал он.

На двусторонней основе
Встреча президентов РФ и США может затмить 
официальную повестку саммита, которую ор-
ганизатор встречи президент Аргентины Мау-
рисио Макри формулирует довольно расплыв-
чато — фразами вроде такой: «Придержива-
ясь ориентированных на человека подходов, 
Аргентина ставит развитие, справедливость 
и устойчивость в центр повестки G20».

При этом внимание приковано и к ряду 
других двусторонних переговоров. Так, Вла-
димир Путин встретится с премьером Япо-
нии Синдзо Абэ (обсуждать, как рассказали 
источники агентства Kyodo в Токио, будут 
возможность «нового формата консультаций 
на высоком уровне для ускорения перегово-
ров о заключении мирного договора и реше-
ния территориального вопроса»). Еще одна 
встреча в повестке президента РФ, к которой 
приковано особое внимание,— с наслед-
ным принцем Саудовской Аравии Мухамме-
дом бен Сальманом, который вчера первым 
среди лидеров G20 прибыл в Буэнос-Айрес.

Сам Дональд Трамп вряд ли решится на 
встречу с наследным принцем, которого спец-
службы США обвиняют в организации убий-
ства оппозиционного журналиста Джамаля 
Хашокджи. Тем не менее на прошлой неделе 
в Белом доме не исключили, что президент 
США может «коротко встретиться» с наследни-
ком саудовского престола на полях саммита.

Впрочем, гораздо более важной в Вашин-
гтоне считают предстоящую встречу главы 
Белого дома с лидером КНР Си Цзиньпином. 

Они встретятся впервые с начала торговой 
войны между двумя странами, следующий 
эпизод которой может произойти 1 янва-
ря: Дональд Трамп намерен с 10% до 25% по-
высить пошлины на импорт китайских то-
варов. На прошлой неделе, комментируя 
предстоящую встречу с лидером КНР, До-
нальд Трамп выразил уверенность в том, что 
китайская сторона хочет урегулировать кон-
фликт, «заключив сделку» с Вашингтоном.

На многосторонних же встречах в рам-
ках саммита и на его полях, как ожидает-
ся, будет затронута смежная тема — возмож-
ная реформа Всемирной торговой организа-
ции (ВТО). США и страны Евросоюза неодно-
кратно выражали недовольство неспособно-
стью ВТО решать международные торговые 
споры. Но, по прогнозам экспертов, формат 
встречи G20 вряд ли позволит членам деле-
гаций согласовать совместное заявление.

«Для уточнения и согласования всех по-
зиций просто не хватит времени. Поэтому, 
кстати, вряд ли стоит ожидать и совмест-
ного заявления по проблемам изменения 
климата, на подготовке которого настаива-
ют члены ЕС»,— отметил собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к администрации США. После че-
го, впрочем, добавил: «Тем не менее имен-
но формат 

”
двадцатки“ позволяет мировым 

лидерам встретиться друг с другом и, пусть 
даже 

”
на ногах“, обсудить ключевые вопро-

сы современности».
Кирилл Белянинов, Вашингтон; 
Елена Черненко, Павел Тарасенко

Москва готова выпрямить  
межафганские переговоры
Сергей Лавров выступил в Женеве на конференции по Афганистану

Московский формат идеально подхо-
дит для проведения «инклюзивных ме-
жафганских переговоров». В этом гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров заверил вчера 
участников конференции по Афганис-
тану в Женеве, комментируя заявление 
афганского президента Ашрафа Гани 
о готовности начать мирные переговоры 
с талибами. В том, что такой переговор-
ный формат удастся запустить быстро 
и эффективно, сомневается присутство-
вавшая на конференции корреспондент 

”Ъ“ Галина Дудина.
Вчера в Женеве завершилась двухдневная 

конференция по Афганистану, участие в ко-
торой приняли представители почти сот-
ни стран и организаций. Большинство госу-
дарств были представлены на уровне глав 
внешнеполитических ведомств. «Продемон-
стрировать солидарность с афганским наро-
дом» от России приехал Сергей Лавров. А вот 
от Афганистана присутствовало практиче-
ски все высшее руководство страны: прези-

дент Ашраф Гани, премьер Абдулла Абдулла, 
главы МИДа и Минфина. Предстояло обсу-
дить не только процесс мирного урегулиро-
вания, но и использование средств, собран-
ных в 2016 году на брюссельской конферен-
ции стран-доноров — €13,6 млрд на период 
с 2017 по 2020 год.

Учитывая численность и разнородный со-
став участников, формат вчерашнего заседа-
ния на уровне глав делегаций был выбран 
максимально щадящий: десятки представи-
телей стран и организаций брали слово друг 
за другом, чтобы за три минуты изложить 
свои взгляды и предложения. Главной ново-
стью встречи стало сделанное президентом 
Гани заявление о том, что Кабул подготовил 
дорожную карту для переговоров с движени-
ем «Талибан» (запрещено в РФ) и даже сфор-
мировал команду из 12 переговорщиков под 
руководством главы президентской админи-
страции Абдул-Салама Рахими. «Рад, что по-
сле нескольких месяцев интенсивных кон-
сультаций с нашими гражданами сформули-

ровали дорожную карту для мирных перего-
воров. Мы сформировали органы и механиз-
мы для движения к мирному соглашению, 
а сейчас продвигаемся к следующей главе 
мирного процесса»,— заявил президент.

Впрочем, для 
”
Ъ“ это новостью не стало. 

Список делегатов от афганского правительст-
ва попал в распоряжение газеты и был обна-
родован еще на прошлой неделе. В нем ока-
зались не только дипломаты и специалисты 
по безопасности, но и, например, министр 
образования. Тогда же собеседник 

”
Ъ“ в гос-

структурах Афганистана признал: список 
имеет «больше символическое значение», 
так как талибы по-прежнему отказываются 
от переговоров с правительством Афганиста-
на, которое считают «марионеточным».

Сергей Лавров, выступая на конферен-
ции, не уложился в отведенные три мину-
ты. Он сделал акцент на том, какую помощь 
оказывает Афганистану Россия (военно-тех-
ническую, экономическую и образователь-
ную, обучая афганских специалистов). При 

этом министр обрисовал, каким должен 
стать идеальный Афганистан — «мирным, 
независимым, самодостаточным государст-
вом, свободным от терроризма и наркопре-
ступности». Уже «на полях» конференции, от-
вечая на вопросы журналистов, он проком-
ментировал и заявление президента Гани 
о готовности к переговорам с талибами. Го-
сподин Лавров напомнил, что в Москве 9 но-
ября прошла встреча, на которой «предста-
вители Кабула и 

”
Талибана“ впервые встре-

тились за одним столом». Хотя Кабул пред-
ставляли и не официальные чиновники, 
как вчера в Женеве, а члены Высшего сове-
та мира (имеет консультативную функцию), 
министр заверил: «Если президент Гани дей-
ствительно формирует спецгруппу для пере-
говоров с талибами, это значит, что та логи-
ка, которую продвигала Москва, работает». 
«По моему убеждению, московский формат 
идеально подходит для внешнего сопрово-
ждения прямого инклюзивного межафган-
ского диалога».

Однако на эту роль претендует не толь-
ко Москва. Так, глава внешнеполитической 
службы ЕС Федерика Могерини приветство-
вала инициативу президента Гани, объявив: 
Евросоюз также готов выступать гарантом 
переговорного процесса. 

Между тем ключевой фактор — готовность 
к таким переговорам талибов. Они выдвигают 
требование, выполнение которого в нынеш-
них условиях нереалистично — вывод с терри-
тории Афганистана всех иностранных войск.

На этом фоне говорить о скором проры-
ве в урегулировании по-прежнему не при-
ходится. Вчера афганское агентство Pajhwok 
сообщило: во вторник вечером, то есть в раз-
гар женевской конференции, в афганской 
провинции Гильменд по талибам был нане-
сен авиаудар. Погибли, по данным источни-
ков агентства, 16 членов радикального дви-
жения и от 16 до 30 мирных жителей. А в Ка-
буле в результате взрыва автомобиля, начи-
ненного взрывчаткой, как минимум десять 
человек погибли, 19 пострадали.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22177,02 (+224,62)
РТС 1113,46 (+14,87)
FTSE 100 7004,52 (−12,33)

DAX 30* 11298,88 (−10,23)
DJIA* 25204,37 (+455,64)
NASDAQ Composite* 7199,718 (+117,018)

*На 20:32    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.11.18
Австралийский доллар 48,3935
Английский фунт 85,3129
Белорусский рубль** 31,1902
Датская крона* 10,1169

Доллар США 66,9436
Евро 75,5191
Индийская рупия*** 94,6433
Казахский тенге*** 17,9531

Канадский доллар 50,2316
Китайский юань* 96,2331
Норвежская крона* 77,7645
СДР 92,4551

Сингапурский доллар 48,5767
Новая турецкая лира 12,7478
Украинская гривна* 23,6968
Шведская крона* 73,4925

Швейцарский франк 66,9503
Японская иена*** 58,7972
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Мы не закрываем саму тему пенси-
онных фондов — и накопительных, 
частных, государственных»,— слова 
президента России Владимира Пути-
на были, наверное, вчера как баль-
зам на душу владельцев НПФ. Од-
нако как этим фондам дальше жить 
и какова судьба уже два года обсу-
ждаемой проблемы введения инди-
видуального пенсионного капитала 
(ИПК), президент не рассказал, «кон-
кретные вопросы» он переадресовал 
правительству и ЦБ.

Зато президент описал те фонды, 
которые, по его мнению, должны ра-
ботать в новой системе: фонды долж-
ны быть «эффективно управляемы-
ми», отчисления в них должны быть 
«выгодными», чтобы доходность вло-
жений превышала инфляцию. «А ра-
бота НПФ должна быть организова-

на таким образом, чтобы преимуще-
ства совершенно очевидно почувст-
вовали те люди, которые отчисляют 
(свои средства.— 

”
Ъ“) в эти пенсион-

ные фонды»,— заключил президент.
По сути, Владимир Путин под-

вел итог расчистки пенсионно-
го рынка от игроков, которые ис-
пользовали пенсионные средства 
для финансирования собственных 
проектов, а не выгодных инвести-
ций. Впрочем, говорить о полном 
искоренении порочной практики 
я бы не взялся. Сохраняются призна-
ки того, что средства НПФ зачастую 
используются не в интересах клиен-
тов, а в качестве удобных «денежных 
мешков» — именно так, не стесня-
ясь, называют НПФ многие финанси-
сты. Стоит хотя бы вспомнить о круп-
ных пакетах бумаг банков и других 
компаний, содержащихся в портфе-
лях обоих «Нефтегарантов» (см. 

”
Ъ“ 

от 7 июня) или «ЛУКОЙЛ-Гаранта» 
(см. 

”
Ъ“ от 13 сентября).

Впрочем, такой подход к исполь-
зованию НПФ был не чужд и власти. 
Так, в 2012 году Владимир Путин го-
ворил о накопительной пенсионной 
системе: «Деньги там накоплены не-
малые: в 2012 году — около 2 трлн 
руб. Нам и прежний министр фи-
нансов обещал, и действующий, что 
хотя бы часть средств будет исполь-
зована на развитие инфраструкту-
ры путем выпуска инфраструктур-
ных облигаций». Как-то не чувству-
ется здесь особой заботы о доходно-
сти для будущих пенсионеров. Не-
удивительно, что Борис Минц, вла-
девший одним из крупнейших в сис-
теме НПФ «Будущее», часто повторял 
тезис: «Система использования пен-
сионных денег для инвестирования 
способствует возможности реализа-
ции долгосрочных проектов». Прав-
да, не упоминал, что средства идут 
конкретно на его проекты.

Если риторика властей действи-
тельно изменилась и во главу угла от-
ныне будут ставить не затыкание на-
копленными в НПФ деньгами эко-
номических дыр, например, оттока 
средств нерезидентов из ОФЗ, а имен-
но интересы клиентов, можно только 
порадоваться. Того гляди, отношение 
к фондам изменят и их собственни-
ки, перестав воспринимать НПФ как 
«денежный мешок». Главное, чтобы 
в результате не оказалось так, что бу-
дущих пенсионеров позвали в новую 
систему, где все окажется по-старому.

правила  
игры

Средства НПФ зачас
тую используются 
не в интересах клиен
тов, а в качестве удоб
ных «денежных меш
ков», и такой подход 
был не чужд и власти

президента РФ с пенсионными 
накоплениями изучает  
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

Как стало известно 
”
Ъ“, за участие в про-

екте угольного портового терминала 
«Лавна» в Мурманской области решил 
бороться холдинг СДС Михаила Федяева 
и Владимира Гридина, вышедший было 
из проекта еще в 2013 году. Холдинг зая-
вил правительству о возобновлении ин-
тереса к проекту после того, как в Лавну 
в качестве якорного инвестора собрал-
ся прийти совладелец УГМК Андрей Бо-
карев. СДС, по данным 

”
Ъ“, готов прио-

брести до 75% Лавны и заключить дого-
вор take-or-pay. Экспертов и участников 
рынка возвращение холдинга к проек-
ту удивило, по их мнению, это в первую 
очередь попытка не допустить усиле-
ния позиций УГМК.

Как стало известно 
”
Ъ“, «СДС-Уголь», входя-

щий в группу СДС Михаила Федяева и Влади-
мира Гридина, готов стать якорным инвесто-
ром проекта угольного порта Лавна в Мурман-
ской области в партнерстве с Государствен-
ной транспортной лизинговой компанией 
(ГТЛК) или другими участниками. Глава «СДС-
Угля» Геннадий Алексеев 16 октября предло-
жил вице-премьеру Максиму Акимову учесть 
предложение компании при принятии окон-
чательного решения о формате проекта «Лав-
на» (копия письма есть у 

”
Ъ“). 

• Мощность Лавны составит 18 млн тонн, 
стоимость — 24 млрд руб. Ранее ООО «Мор-
ской торговый порт Лавна» (МТП Лавна) па-
ритетно принадлежало СДС и «Кузбассраз-
резуглю» (КРУ, входит в УГМК). Но в 2013 году 
из проекта вышел СДС, а в 2016 году КРУ про-
дал долю, которой владел через ООО «Розана», 
ГТЛК (5% осталось у совладельца УГМК Андрея 
Бокарева).
Господин Алексеев пишет, что в связи с бла-

гоприятной конъюнктурой рынков и с уче-
том планов по развитию ТЭКа в ближайшие 
годы нужны масштабные инвестиции в до-
бычу, переработку угля, строительство портов 
и железных дорог. Распоряжение о концессии 

по терминалу «Лавна» принято 1 октября (см. 
«Ъ-Онлайн» от 4 октября). В письме упомина-
ется, что изначально в роли стратегического 
инвестора предполагался международный 
трейдер Mercuria, но, как сообщал 

”
Ъ“ 5 октя-

бря, в итоге им должен стать Андрей Бокарев. 
ФАС 27 сентября удовлетворила ходатайство 
«Бизнес-Глобуса», через который бизнесмен 
приобретает 70% Лавны.

Как отмечает СДС, уже сейчас УГМК контр-
олирует свыше 45% перевалочных мощно-
стей Северо-Запада РФ, контроль над Лавной 
к 2020 году даст компании контроль над более 
чем 60% мощностей региона. Это существенно 

ограничит конкуренцию в данном сегменте, 
в добыче и реализации угля, подчеркивает-
ся в письме. Геннадий Алексеев напоминает, 
что в 2017 году «СДС-Уголь» занял третье ме-
сто по добыче (27,6 млн тонн) и экспорту угля 
(22 млн тонн) в РФ. Стратегия развития ком-
пании предусматривает до 2020 года рост до-
бычи на 20%, уточняет топ-менеджер, напом-
нив, что холдинг и ОАО РЖД строят угольный 
терминал «Суходол» в Приморье мощностью 
до 20 млн тонн в год (см. 

”
Ъ“ от 4 сентября).

В аппарате Максима Акимова сообщили, 
что «вопрос по Лавне в принципе в проработ-
ке», в Минтрансе предложения СДС не полу-

чали. В ГТЛК отказались от комментариев, 
связаться с представителями СДС и получить 
комментарии УГМК и Андрея Бокарева не уда-
лось. Ранее на потерю проекта в Минтранс жа-
ловалась сама Mercuria (см. 

”
Ъ“ от 18 октября).

Источник 
”
Ъ“, близкий к проекту, гово-

рит, что позже СДС отправлял вице-премьеру 
и ГТЛК более детальное предложение. В част-
ности, компания утверждала, что готова вы-
ступить якорным инвестором порта, купив 
до 75% МТП Лавна или «Розаны», ориенти-
руясь на цену 1,3 млрд руб. плюс-минус 10% 
за 100% актива, которая может быть уточне-
на по результатам оценки, рассказывает он. 
СДС готов единовременно оплатить долю 
и при вхождении в «Розану» заключить акци-
онерное соглашение с другими участниками, 
продолжает собеседник 

”
Ъ“. СДС, по его сло-

вам, предложил обеспечить до 100% загруз-
ки терминала и заключить контракт take-or-
pay. Другой источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, напоминает, что СДС не раз вел перего-
воры с ГТЛК и УГМК по Лавне, но тогда пред-
ложения не устроили партнеров: «И Mercu-
ria, и СДС не хотели гарантировать масштаб-
ные инвестиции в Лавну, непонятно, почему 
они решились на это сейчас, притом что цены 
на уголь в обозримой перспективе закрепят-
ся на более низких уровнях».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает неудивительным, что в усло-
виях высокого спроса на уголь и ограничен-
ных ресурсов портов разворачивается серь-
езная конкуренция проектов. Скорее все-
го, цель СДС, как и других угольщиков,— 
не допустить конкурента к реализации про-
екта и попытаться закрепиться в нем, полага-
ет эксперт. Участие УГМК в качестве инвесто-
ра может выглядеть неоднозначно, добавляет 
он, но, скорее всего, Лавна не будет чисто кэп-
тивным терминалом.

Анастасия Веденеева, 
Анатолий Джумайло, 
Денис Скоробогатько
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Инвесторы занимают очередь в Лавну
Вслед за Андреем Бокаревым на порт претендует и СДС

Платежные данные выплеснули на бумагу
Информация в России утекает в обход интернета

Сфера ритейла, гостиниц и обществен-
ного питания становится все более рис-
кованной с точки зрения кибербезопас-
ности, говорится в отчете InfoWatch: 
именно здесь чаще всего оказываются 
скомпрометированными платежные 
данные клиентов. При этом в России по-
ловина таких утечек происходит через 
бумажные документы, тогда как в мире 
на них приходится лишь 4,7%. Зато в рос-
сийском ритейле пока не было утечек, 
сопоставимых по масштабу с западны-
ми, указывают эксперты.

Каналы утечек конфиденциальных дан-
ных в сфере розничной торговли, гостинич-
ного бизнеса и общественного питания (Ho-
ReCa) отличаются в России и мире, следует 
из отчета группы компаний InfoWatch (есть 
у 

”
Ъ“). Всего были проанализированы данные 

о 300 случаях утечек данных в 2016–2017 го-
дах, в ходе которых было скомпрометирова-
но около 100 млн записей. Около 10% случа-
ев пришлось на Россию. В среднем в миро-
вой практике размер ущерба в сфере ритейла 
и HoReCa оценивается на уровне около $100 
на каждую утекшую запись.

В России основным каналом утечек стано-
вятся бумажные документы (50%), сеть (брау-
зер или облачное хранилище; 37,5%) и элек-
тронная почта (12,5%). В мире же только 4,7% 
утечек происходят через бумажные докумен-
ты, а основным каналом являются сеть (74,2%) 
и электронная почта (18,7%). При этом в Рос-
сии более чем в полтора раза, чем в среднем 
по миру, выше число случайных утечек дан-
ных (58,3% против 35%). Также значительно 
выше в России доля так называемых квали-
фицированных утечек (36% по сравнению 
с 9%), то есть случаев, когда данные использо-
вались для мошенничества или нелегитимно-
го доступа к информации.

В целом именно в сфере ритейла и HoRe-
Ca чаще всего утекают финансовые данные: 
на них приходится 57,1% всех утечек по срав-
нению с 56,3% в банках и финансовом секто-
ре. «Резкий рост утечек платежных данных 
в ритейле связан с тем, что внедряются но-
вые формы оплаты и взаимодействия с кли-
ентом, а объемы информации, которые об-
рабатываются в торговых сетях, отелях, ре-
сторанах и кафе, стремительно увеличива-
ются»,— поясняет аналитик InfoWatch Сер-

гей Хайрук. Разница в каналах и типах утечек 
в России и мире связана с тем, что «процесс 
цифровизации российского ритейла все еще 
находится в стадии становления», указывают 
в InfoWatch. 

Статистика может быть связана с тем, что 
в России значительная часть документообо-
рота идет в бумажном виде, тогда как, напри-
мер, в европейских странах большая часть до-
кументов — в цифровом, полагает глава пред-
ставительства Avast в России и СНГ Алексей 
Федоров. Компрометация информации про-
исходит вследствие неправильного хранения 
и утилизации бумажной документации, уточ-
няют в InfoWatch, приводя в пример сообще-
ния СМИ о случае, когда торговая сеть «Абсо-
лют» выбросила на свалку в Улан-Удэ купоны 
с данными своих клиентов. Тогда в лесу были 
найдены тысячи купонов с фамилиями, номе-
рами телефонов и адресами жителей Бурятии.

Заявление о том, что в России основным 
каналом утечки являются бумажные доку-
менты, выглядит довольно сомнительно, спо-
рит основатель и технический директор ком-
пании DeviceLock Ашот Оганесян. По его мне-
нию, одним из наиболее распространенных 

каналов утечки в HoReCa все же является обо-
рудование: в ресторанах это POS-терминалы, 
а в отелях — серверы систем бронирования 
и управления доступом, ключ-карты и т. п. 
Еще одним ключевым каналом утечек высту-
пают внешние носители данных. В результа-
те таких утечек могут пострадать клиенты от-
елей и ресторанов, которые могут стать объ-
ектами для спама и фишинга, но чаще всего 
просто теряют деньги с кредитных карт, пояс-
няет эксперт.

Одним из самых известных и масштабных 
таких случаев была утечка из торговых се-
тей Saks Fifth Avenue и Lord & Taylor данных 
почти 5 млн пластиковых карт, напоминает 
Ашот Оганесян: хакеры с мая 2017-го по март 
2018 года использовали трояны в кассовых 
аппаратах или POS-терминалах сетей. Другой 
типичной для HoReCa историей стала утеч-
ка из сети ресторанов Cheddar’s Scratch Kitch-
en, в ходе которой были скомпрометирова-
ны данные около 567 тыс. банковских карт. 
Об утечках аналогичного масштаба в россий-
ской HoReCa неизвестно, отмечает господин 
Оганесян.

Кристина Жукова

«Яндекс.Драйв» почувствовал груз
Каршеринг предложит в аренду фургоны

Сервис каршеринга «Яндекс.Драйв» расширится 
за счет фургонов Citroen Jumpy, которые можно будет 
взять в аренду между ТТК и МКАД. Компания видит 
заинтересованность в услуге со стороны мелкого биз-
неса и торговых сетей, что подтверждают сами ритей-
леры. Эксперты считают новую услугу нишевым про-
дуктом, предупреждая, что сервису придется конку-
рировать с классическими грузоперевозчиками.

Принадлежащий «Яндексу» сервис «Яндекс.Драйв» в де-
кабре запустит грузовой каршеринг на базе фургонов Citroen 
Jumpy, рассказали 

”
Ъ“ в компании. На старте в парк оператора 

войдут 50 таких автомобилей, их максимальная грузоподъ-
емность составляет 1,2 тонн. Фургоны «Яндекс.Драйв» взял 
в операционный лизинг у дилера Major, сумму и сроки ли-
зинга в компании не раскрывают. Если услуга окажется во-
стребованной, компания сможет «оперативно расширить 
парк», говорят в «Яндекс.Драйве».

Новые машины будут представлены в существующем при-
ложении «Яндекс.Драйва». Начать и завершить аренду фур-
гонов пользователи смогут между ТТК и МКАД, в том числе 
потому, что там дешевле парковка, уточняют в компании. 
Для их аренды будет доступна поминутная тарификация — 
24 руб. за минуту в пути и 7 руб. за минуту ожидания. При 

этом сервис намерен сфокусироваться на пакетных предло-
жениях с арендой на два, пять или 12 часов, уточняют в компа-
нии. Например, в пакет двухчасовой аренды входят 30 км, сто-
ить он будет 1050–1150 руб. в зависимости от времени суток.

• «Яндекс.Драйв» запущен в феврале 2018 года в Москве. По соб-
ственным данным компании, за девять месяцев автопарк сер-
виса расширился с 750 до 6,5 тыс. легковых автомобилей, еже-
месячно пользователи сервиса совершают около 1 млн поездок.
Выход «Яндекс.Драйва» в новый сегмент ориентирован 

в том числе на малый бизнес и на торговые сети, говорят 
в компании. «Грузовой каршеринг — перспективное направ-
ление, которое поможет решить не только личные задачи че-
ловека, но и малого бизнеса. Например, на наших фургонах 
можно возить продукты для небольшой кофейни или цветы 
для своего магазина. Не нужно нанимать отдельный грузовик 
и заключать дополнительный договор»,— объясняет руково-
дитель «Яндекс.Драйва» Антон Рязанов.

Сейчас на рынке грузового каршеринга в Москве и Под-
московье работает единственный заметный игрок — кар-
шеринг «Наш», который предлагает автомобили Lada Largus. 
В компании не смогли оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“.

«Яндекс.Драйв» может вступить в конкуренцию и с транс-
портными компаниями, хотя у сервисов разная целевая ауди-

тория, рассуждает коммерческий директор компании «Грузо-
вичкофф» Анастасия Будкина. «В случае ДТП или других не-
предвиденных ситуаций, которые часто происходят с карше-
ринговым транспортом, клиенту придется возмещать убыт-
ки компании-арендодателю. Если человек не готов к этому, 
проще обратиться в компанию грузоперевозок»,— преду-
преждает она. «Яндекс.Драйв» вступит в конкуренцию пре-
жде всего с логистическими и транспортными компания-
ми, соглашается руководитель группы услуг компаниям ав-
томобильной отрасли в СНГ компании EY Андрей Томышев. 
«Но сегментация останется: 

”
Грузовичкофф“ будет ориенти-

роваться на коммерческие перевозки, а каршеринг — на част-
ные»,— полагает он.

В частности, услуга грузового каршеринга может быть во-
стребована среди покупателей для самовывоза товаров, ко-
торые не помещаются в обычный легковой автомобиль, 
не исключает представитель IKEA Игорь Кисиль. Поминут-
ная аренда фургонов будет пользоваться спросом, но это ни-
шевый продукт, уверен основатель и гендиректор YouDrive 
Борис Голиков. Грузовые перевозки рассматривали и в You-
Drive, но «посчитали, что в приоритете развитие более широ-
кого сегмента». 

Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Участие в крымской стройке 
 дорого обошлось БКФ-банку — 
по итогам октября он стал убы-
точным, отчислив в резервы 
 более 100 млн руб. В ноябре БКФ 
предъявлена к исполнению га-
рантия на 263 млн руб., что мо-
жет привести к критическому 
снижению нормативов. Рассчи-
тывать на обещанную поддер-
жку бенефициара — Ольги Ми-
римской — банку вряд ли стоит: 
в отношении нее принято к про-
изводству дело о банкротстве. 
Банкротство относится к неудов-
летворительной деловой репута-
ции собственника в глазах ЦБ, 
а сам процесс несет репутацион-
ные риски и чреват оттоком 
клиентов для банка, указывают 
эксперты.

По итогам десяти месяцев убы-
ток БКФ-банка составил 97,9 млн 
руб., хотя еще месяцем ранее он был 
прибыльным — 21,7 млн руб. Рез-
кое ухудшение состояния связано 
с громкой историей неудачной ре-
конструкции парка Победы в Севас-
тополе. БКФ выдал гарантию подряд-
чику «Глассок Крыма» в рамках го-
сконтракта и предоставлял финан-
сирование, однако власти Севасто-
поля расторгли контракт с компани-
ей (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября). В октябре 

БКФ заблаговременно создал резер-
вы на 112,8 млн руб., причем 80 млн 
пришлись на кредиты российским 
юрлицам, именно столько БКФ пре-
доставлял «Глассок Крыма» в рамках 
кредита ранее.

Впрочем, на этом крымская исто-
рия не заканчивается. Согласно ин-
формации на сайте госзакупок, влас-
ти Севастополя требуют, чтобы банк 
исполнил гарантию по проекту стро-
ительства парка Победы на сумму 
263 млн руб. В БКФ уверяют, что это 
не отразится на результатах банка — 

гарантия полностью зарезервирова-
на. Хотя совокупный объем резервов 
банка ниже указанной суммы — 
212 млн руб. (по кредитам, ценным 
бумагам и обязательствам перед не-
резидентами) по данным на 1 ноя-
бря. Кроме того, в БКФ указывают, 
что заказчик добровольно снизил об-
щий лимит ответственности банка 
по гарантии на сумму более 89 млн 
руб. а возможные убытки банка, свя-
занные с выплатами по ней, застра-
хованы в компании из топ-10. Впро-
чем, подтверждений данной инфор-
мации 

”
Ъ“ найти не удалось ни в пра-

вительстве Севастополя, ни среди 
крупнейших страховщиков.

По оценкам экспертов, если БКФ 
исполнит указанную гарантию, его 
нормативы достаточности капитала 
Н1.1 и Н1.2 опустятся чуть ниже кри-
тического уровня — 5,5% и банку по-
требуется оперативная докапитали-
зация. Ранее в БКФ указывали, что за-
ручились поддержкой бенефициара 
банка Ольги Миримской и «она гото-
ва оказать помощь банку в целях по-
крытия возможных убытков из лич-
ных ресурсов».

Однако теперь рассчитывать на 
это банку вряд ли стоит. По данным 
Арбитражного суда Московской об-
ласти, 26 ноября суд принял к рас-
смотрению заявление бывшего су-
пруга госпожи Миримской, Алексея 
Голубовича, о признании ее банкро-
том (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Он 

требует с Ольги Миримской 94,9 млн 
руб. в рамках раздела имущества. Из-
начально размер требований был 
190 млн руб. но часть их удовлетво-
рена. Алексей Голубович не стал ком-
ментировать, почему принял реше-
ние о банкротстве бывшей супруги. 
Телефон госпожи Миримской в сре-
ду был отключен.

Потенциальное банкротство бе-
нефициара банка не отразится на де-

ятельности БКФ, так как объем вза-
имных обязательств между банком 
и Ольгой Миримской крайне незна-
чителен, сообщили в банке, затруд-
нившись уточнить сумму. «В нор-
мальной работе банка кроме непо-
средственно бенефициара банка за-
интересованы также члены ее се-
мьи, которые могут в случае необхо-
димости оказать помощь банку»,— 
отметили там.

Нахождение физического лица—
акционера (участника) кредитной ор-
ганизации в процедуре реструктури-
зации долгов в соответствии с Феде-
ральным законом «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» является критери-
ем неудовлетворительной деловой 
репутации (ст. 16 ФЗ «О банках и бан-
ковской деятельности»), пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ. Согласно закону «О Цент-

ральном банке», в случае выявления 
факта неудовлетворительной дело-
вой репутации Банк России направ-
ляет предписание об уменьшении 
участия в уставном капитале до раз-
мера, не превышающего 10%. Ком-
ментировать ситуацию в БКФ в ЦБ не 
стали, указав, что «не комментируют 
действующие банки».

Юристы указывают, что прямых 
правовых рисков для банка банкрот-
ство собственника не несет. Конкрет-
ных случаев банкротства бенефициа-
ров действующих банков припом-
нить эксперты не смогли. «Но очевид-
но, что возбуждение дела о банкрот-
стве бенефициара в целом негативно 
отражается на репутации банка и не-
сет в себе риск, способный в извест-
ной мере повлиять на устойчивость 
банка исходя из доверия клиентов, 
имеющих денежные средства на сче-
тах»,— отмечает советник юридиче-
ской компании «Сотби» Владислав 
Монахов.

Ксения Дементьева,  
Виталий Солдатских

БКФ остался без поддержки
Средства бенефициара банка  
вряд ли покроют реконструкцию парка в Севастополе

Вчера состоялся очередной аук-
цион по размещению облигаций 
федерального займа (ОФЗ). Мин-
фин третий раз за месяц смог 
выпустить бумаги в полном объ-
еме, предложив рынку мини-
мальную премию. Впрочем, дав-
ление на рынок российского гос-
долга сохраняется, считают экс-
перты, поэтому ставки до конца 
года могут еще вырасти.

В среду Минфин провел два аукцио-
на по размещению ОФЗ с погашением 
через полтора года и пять лет. Инвесто-
рам были предложены бумаги общим 
объемом 10 млрд руб. Спрос значитель-
но превысил предложение, совокупно 
составив 28,763 млрд руб. В итоге Мин-
фин смог полностью разместить оба 
выпуска с минимальной премией к 
вторичному рынку. По коротким бума-
гам ставка составила 7,99% годовых, а 
по долгосрочным — 8,72% годовых.

В этом месяце Минфин лишь один 
раз не смог разместить выпуск ОФЗ в 
полном объеме. На аукционе, состояв-
шемся 7 ноября, министерство реали-
зовало только 55% предложенных бу-
маг (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября). Последующие 

аукционы прошли в полном объеме с 
переподпиской, а общий объем разме-
щений составил 35 млрд руб. Все это 
происходило на фоне стабилизации 
курса рубля и снижения ставок по рос-
сийскому госдолгу. Инвесторы охотно 
покупали ОФЗ на фоне переноса оче-
редной порции антироссийских санк-
ций на следующий год.

Вчерашнее размещение прошло 
при менее удачных рыночных услови-
ях. В конце минувшей недели произо-
шел резкий рост курса доллара выше 
уровня 67 руб./$, затем ухудшились от-
ношения между Россией и Украиной в 
связи с неудачной попыткой прорыва 
украинских боевых кораблей в Азов-
ское море. По словам главного анали-
тика долговых рынков БК «Регион» 

Александра Ермака, рост волатильно-
сти на рынке ОФЗ вынудил министер-
ство сократить общий объем размеще-
ния, а также предложить более корот-
кий выпуск. «Минфин выбрал защит-
ную тактику, и она оправдалась, спрос 
на аукционе значительно превысил 
предложение»,— отмечает начальник 
управления торговых операций на 
российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

Минфин мог вчера привлечь и 
больший объем средств, считают ана-
литики, но тогда ему пришлось бы 
дать рынку премию. Но это не в его 

интересах. «Заимствовать на любых 
условиях у нас нет необходимости… 
Мы показали, что целый ряд аукцио-
нов… по ОФЗ был отменен, потому 
что мы посчитали неприемлемыми 
для нас те доходности, которые были 
предложены,— заявил, выступая на 
форуме 

”
Россия зовет!“, министр фи-

нансов Антон Силуанов.— Так и даль-
ше будет продолжаться». По словам 
руководителя аналитического блока 
«Ингосстрах-Инвестиции» Евгения Во-
робьева, Минфин очень гибко соблю-
дает баланс между объемом размеще-
ния и формирующимися процентны-
ми ставками по ОФЗ.

В таких условиях участники рынка 
не ждут значительного увеличения 
объемов привлечений Минфина на 
первичном рынке. «Рынок живет в 
условиях большой неопределенно-
сти, связанной как с внешними геопо-
литическими рисками, так и с вну-
тренними: ускорение темпов инфля-
ции и возможное начало повышения 
ключевой ставки ЦБ,— отмечает Алек-
сандр Ермак.— Поэтому существен-
ных изменений конъюнктуры ждать 
не приходится». По мнению Георгия 
Ващенко, Минфин будет и дальше гиб-
ко реагировать на ситуацию на рынке, 
снижая объем предложения и разме-
щая более короткие по сроку погаше-
ния бумаги при росте курса доллара. 
При этом он не исключает роста стои-
мости заимствований к концу года в 
среднем на 0,25 процентного пункта.

Виталий Гайдаев

Минфин проявил гибкость
Изменение параметров выпуска ОФЗ снизило цену

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ готов предложить банкам не-
сколько вариантов решений по ин-
формбезопасности при сборе биоме-
трии. Как пояснил 

”
Ъ“ Артем Сычев, в 

настоящее время есть стандартизиро-
ванное решение, которое отвечает тре-
бованиям информационной безопас-
ности для подключения к ЕБС. «Часть 
кредитных организаций уже его вне-
дрила, а часть находится в процессе,— 
отметил он.— Банк России совместно с 
ФСБ также проработал вариант облач-
ного решения и типового решения по 
подключению банков к ЕБС с выпол-
нением всех необходимых требова-
ний». По его словам, вариант облачно-
го и типового решения по подключе-
нию банков к ЕБС является дополни-
тельным и разрабатывается в целях 
снижения издержек банков. Выпол-
нить требования по информационной 
безопасности банки должны к концу 
2019 года, отметил господин Сычев.

Впрочем, с предлагаемыми ЦБ ре-
шениями все непросто, отмечают экс-
перты. По словам собеседников 

”
Ъ“ в 

банках, уже работающих по стандарт-

ному решению, шифрования по клас-
су КВ нет — биометрия отправляется 
по шифрованному каналу, но без до-
полнительного шифрования на уров-
не КВ. Типовое решение «Ростелеко-
ма», по которому коммерческое пред-
ложение было направлено банкам не-
сколько дней назад, еще не сертифи-
цировано. В «Ростелекоме» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что их типовое решение согла-
совано с ФСБ и предусматривает нали-
чие шифрования класса КВ. Облачное 
решение и вовсе находится на стадии 
проработки. «Будет несколько постав-
щиков облачного решения,— отмеча-
ют в 

”
Ростелекоме“.— Мы уже согласо-

вали с ЦБ и ФСБ архитектуру облачно-
го решения и дорожную карту по его 
реализации».

Банки готовы выполнить требова-
ния ФСБ, когда появится хоть одно 
полноценное решение. В Тинькофф-
банке отмечают, что активно занима-
ются интеграцией HSM в процесс сбо-
ра и передачи биометрических дан-
ных клиентов в ЕБС и до 2020 года бан-
ку нужно построить процессы сбора и 
передачи биометрии от представителя 
до центрального офиса по каналам с 

ГОСТовой криптографией. По словам 
члена правления Почта-банка Свято-
слава Емельянова, сейчас направляе-
мые в ЕБС данные и так серьезно защи-
щены. «Но мы готовы внедрить допол-
нительные механизмы и приобрести 
необходимое оборудование после по-
лучения требований и разъяснений со 
стороны соответствующих органов,— 
отметил он.— Сейчас важно получить 
единое интеграционное решение, ко-
торое позволит корректно встроить 
HSM в инфраструктуру банка».

Впрочем, санкций со стороны ФСБ 
банкам опасаться не стоит. «ФСБ не яв-
ляется регулятором для кредитных ор-
ганизаций, его сотрудники не могут 
выйти в банк с проверкой,— отмечает 
консультант по интернет-безопасности 
Cisco Алексей Лукацкий.— Тут важна 
позиция ЦБ, который обещает не при-
менять к кредитным организациям 
мер». Банкам остается работать и над-
еяться, что ЦБ с ФСБ урегулируют во-
прос с информационной защитой пе-
редаваемой биометрии, иначе сбор би-
ометрических данных придется про-
сто остановить, заключают эксперты.

Вероника Горячева

Биометрия покрылась гостайной

В рамках борьбы с нелегальны-
ми кредиторами ЦБ предлагает 
лишить их права требовать от за-
емщика возврата долга, в том чи-
сле в судебном порядке. Плани-
руется запретить продавать дол-
ги кому-либо, кроме професси-
ональных кредиторов или кол-
лекторов. Рынок черного кре-
дитования оценивается сейчас 
в 100 млрд руб. в год и растет, 
но эксперты признают эффек-
тивность поправок «ограничен-
ной». Они считают идею неод-
нозначной и видят в ней допол-
нительные риски для граждан.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с по-

правками ЦБ к законам о потреби-
тельском кредите и о микрофинан-
совой деятельности, по которым не-
легальные кредиторы (физическое 
или юридическое лицо, предостав-
ляющее займы более четырех раз в 
год и не регулируемое ЦБ) не смогут 
требовать от граждан возврата зай-
мов. Так ЦБ пытается пресечь пра-
ктику массовой выдачи нелегальных 
кредитов населению и взыскания их 
затем через суд. О подготовке попра-
вок также упомянул в интервью 
«РИА Новости» 28 ноября директор 
департамента микрофинансового 
рынка ЦБ Илья Кочетков: «Эту норму 
можно будет широко использовать 
на практике… Суд будет иметь воз-
можность отказать такому кредитору 
в праве взыскивать долг». Одновре-
менно поправки запрещают усту-

пать права требования по потреби-
тельским кредитам или займам ко-
му-либо, кроме профессиональных 
кредиторов или коллекторов. В ЦБ 
уточнили, что изменения не будут 
иметь обратной силы.

Оценить размер рынка черного 
кредитования в ЦБ не смогли. Но го-
сподин Кочетков признал, что явле-
ние до сих пор существует и регуля-
тор продолжает с ним бороться. По 
данным комитета по безопасности 
СРО МиР, число нелегальных креди-
торов в России неуклонно растет. В 
2015 году их было около 4,5 тыс., в 
2016 году — 5,8 тыс., в 2017 году — уже 
более 9,2 тыс. Долг граждан черному 
рынку по итогам 2017 года достигал 
почти 100 млрд руб., оценивали в СРО 
МиР (см. 

”
Ъ“ от 5 марта и 3 мая).

Правозащитники поддерживают 
инициативу ЦБ. «Нелегальные креди-
торы зачастую продают долги неле-
гальным взыскателем, которые ис-
пользуют все способы их возврата,— 
отмечает руководитель проекта ОНФ 

”
За права заемщиков“ Виктор Кли-

мов.— В случае принятия закона они 
не смогут воспользоваться никакими 
институциональными механизмами 
для истребования займа». Однако 
участники рынка считают, что эффект 
от нововведения будет неоднознач-
ным. «Такая инициатива теоретиче-
ски могла бы пресечь выдачу займов 
разными полумошенническими ор-
ганизациями,— говорит гендиректор 
МФК 

”
Мани Фанни“ Александр Шу-

стов.— На практике это сложно реа-
лизуемо, поскольку право на судеб-
ную защиту прописано в Конститу-
ции и Гражданском кодексе, и оно га-
рантируется каждому».

По словам гендиректора МФК «Го-
родская сберкасса» Александра Ма-
монова, нелегальным кредиторам 
было выгодно ходить в суд, а в случае 
принятия закона исполнительное 
производство будет им недоступно. 
Однако, добавляет он, возрастает 
риск, что такие кредиторы начнут 
применять незаконные методы взы-
скания. Запрет одалживания денег 
способен завести эту сферу отноше-
ний в глубокую тень, где будут фигу-
рировать различные схемы типа вы-
купа квартир с обязательством обрат-
ной продажи, соглашается партнер 
юридического бюро «Замоскворечье» 
Дмитрий Шевченко.

Партнер «НАФКО-Консультанты» 
Ирина Мостовая отмечает, что могут 
пострадать и легальные кредиторы: 
«Грань между законопослушным гра-
жданином, одолжившим кому-то 
деньги, и ростовщиком на момент 
обращения в суд очень тонка. В ре-
зультате будут нарушены законные 
интересы неограниченного круга 
лиц». При этом, подчеркивает Дмит-
рий Шевченко, уже сейчас предусмо-
трены специальные способы защиты 
прав граждан, начиная от признания 
сделок кабальными и заканчивая 
личным банкротством.

Светлана Самусева

Кредиторам откажут в суде
ЦБ намерен ограничить права требования на возврат долга

10 млрд руб.
составил объем разме-
щения облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) 
Минфином 28 ноября 
2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» может увеличить 
 дивиденды по итогам 2018 года 
как минимум на 2 руб., хотя 
до этого предлагал заморозить 
их на уровне прошлого года — 
8,04 руб. на акцию. Компанию 
 заставил передумать высокий 
денежный поток из-за роста цен 
на нефть и газ и рекордного экс-
порта. По мнению аналитиков, 
«Газпром» может выплатить ди-
виденды в 10–11 руб. на акцию, 
но это все равно будет более чем 
в два раза ниже уровня, ожидае-
мого Минфином, который наста-
ивает на выплате 50% от чистой 
прибыли по МСФО.

Правление «Газпрома» предложит 
совету директоров компании повы-
сить размер дивидендов акционерам 
по итогам 2018 года, сообщил «Интер-
факсу» зампред правления монопо-
лии Андрей Круглов на форуме «ВТБ 
Капитала» «Россия зовет!». «Как совет 
директоров на это отреагирует, по-
смотрим. У нас совет директоров в се-
редине декабря, в 20-х числах»,— от-
метил он. Повышенные дивиденды 
за 2018 год предполагается заложить в 
бюджет 2019 года.

До сих пор «Газпром» настаивал на 
заморозке выплат в 2018–2019 годах 
на уровне 2017 года. Компания объ-
ясняла это пиковыми инвестициями 
в ключевые экспортные проекты — 
газопроводы «Сила Сибири» в Китай, 
«Северный поток 2» в Германию и «Ту-
рецкий поток» в Турцию. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке полагают, что «Газ-

пром» спешит с реализацией ключе-
вых проектов на фоне обострения 
политической ситуации и возможно-

го введения санкций против этих 
проектов или самой компании.

По итогам прошлого года «Газпром» 
выплатил 8,04 руб. на акцию (такой же 
уровень был в 2016 году). Общая сум-
ма дивидендов составила 190,3 млрд 
руб., из которых 100,3 млрд руб. соста-
вила вся чистая прибыль компании 
по РСБУ за 2017 год, а остальное выпла-
чивалось из нераспределенной при-
были прошлых лет. В целом компа-
ния, несмотря на требования Минфи-
на о направлении на дивиденды 50% 
чистой прибыли по МСФО, отдала го-
сударству только 26,6%. Компенсиро-
вать недополученные от «Газпрома» 
выплаты правительство решило че-
рез внеплановое повышение НДПИ 
на газ на четвертый квартал 2018 го-
да, за счет чего бюджет получит за это 
время 72 млрд руб.

Как именно «Газпром» может повы-
сить дивиденды, Андрей Круглов не 
уточнил, но не исключил, что цифра 
дивидендов на акцию в рублях может 
быть двухзначной. Но источники 

”
Ъ“ 

на рынке уверены, что она будет явно 
меньше ожидаемых Минфином вы-
плат в 50% от чистой прибыли по 
МСФО. Согласно бюджету в 2019 году, 
государство рассчитывает получить 
от монополии 215 млрд руб. дивиден-
дов, что эквивалентно 23,67 руб. на ак-
цию. Как говорил в конце октября за-
мминистра финансов РФ Владимир 
Колычев, «ресурсов у компании мно-
го», но окончательно вопрос по уров-
ню акционерных выплат «Газпрома» 
будет решаться весной 2019 года. Вче-
ра он заявил, что Минфин не видит 
оснований для послаблений по раз-
меру дивидендов для каких бы то ни 

было госкомпаний. Пока финансо-
вые показатели «Газпрома» бьют ре-
корды за счет активного наращива-
ния экспорта в Европу и роста цен на 
газ. Чистая прибыль «Газпрома» по 
МСФО за первое полугодие 2018 года 
выросла в 1,7 раза, до 630,8 млрд. руб. 
Публикация отчета за третий квартал 
ожидается сегодня. Но сама монопо-
лия до сих пор рассчитывает диви-
денды по РСБУ. По этим стандартам ее 
чистая прибыль за 9 месяцев 2018 го-
да составила максимальные за по-
следние пять лет 395 млрд руб., про-
тив убытка в 9,2 млрд руб. в январе—
сентябре 2017 года.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что сильного роста ди-
видендов от «Газпрома» ждать не сто-
ит с учетом того, сколько компания 
вкладывает в свои основные стройки. 
В то же время, говорит он, огромный 
денежный поток, который компания 
показала в первом полугодии, позво-
лит ей заплатить повышенные диви-
денды. По расчетам эксперта, они мо-
гут составить 10–11 руб. на акцию, не-
смотря на то что во втором полугодии 
доходы могут быть меньше на фоне 
пика капвложений. Господин Поли-
щук полагает, что текущую дивиденд-
ную доходность «Газпрома» на уровне 
7% можно считать хорошей. Она сопо-
ставима с показателями других круп-
нейших компаний российского ТЭК 
— «Роснефти» и ЛУКОЙЛа. Эксперт 
считает, что в дальнейшем дивиден-
ды газовой монополии продолжат 
рост в абсолютном выражении, а до-
ходность на них к 2020–2021 годам со-
ставит около 10%.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» поделится потоком
Компания думает о росте дивидендов

Как выяснил 
”
Ъ“, «Газпром энер-

гохолдинг» претендует на полу-
чение льготного статуса «выну-
жденной генерации» для хрони-
чески убыточной угольной Но-
вочеркасской ГРЭС в 2022–2024 
годах. Пока формально выну-
жденный тариф для ГРЭС ниже 
рыночного. Но если по предло-
жению Минэнерго для уголь-
ной генерации в европейской 
части РФ введут дополнитель-
ные послабления, Новочеркас-
ская ГРЭС, по оценке аналити-
ков, будет зарабатывать на 35–
50% больше рыночных ставок.

«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) за-
явил почти 2 ГВт мощности Новочер-
касской ГРЭС (НчГРЭС) на получение 
вынужденного статуса (вводится для 
дорогой, но нужной для энергосис-
темы или теплоснабжения генера-
ции) в 2022–2024 годах, следует из 
анализа заявок генкомпаний, на-
правленного «Советом рынка» в 
Минэнерго. Заявки утверждает прав-
комиссия по электроэнергетике. 
Всего на статус, по данным «Совета 
рынка», претендуют 4,95 ГВт в 2022 
году, 4,43 ГВт — в 2023-м, 4,13 ГВт — в 
2024-м. Как пояснили 

”
Ъ“ в «Совете 

рынка», если одобрят все проекты, 
нагрузка на рынок составит 13 млрд 
руб. в год, к конечному тарифу это 
прибавит около 0,3%.

В 2021 году вынужденный режим 
получают 3,55 ГВт мощности. Пер-
вый—пятый блоки НчГРЭС работа-
ют в вынужденном режиме до 2021 
года, шестой и седьмой отобраны в 
конкурентном отборе мощности 
(КОМ, основной сектор торговли 
мощностью) и получают плату с оп-
тового энергорынка. Но на 2021 год 
блоки КОМ не прошли и не заявля-
лись на вынужденный статус. 

ГЭХ заявлял, что НчГРЭС генери-
рует убытки, и просил ввести надбав-
ку к тарифу на мощность для уголь-
ных станций первой ценовой зоны 

(европейская часть РФ и Урал). В 
2015–2018 годах общий убыток НчГР-
ЭС, по оценке компании, составит 
около 8 млрд руб., к 2021 году он вы-
растет до 20 млрд руб. ГЭХ предлагал 
ряд вариантов, например, сравнять 
цены на мощность первой и второй 
(Сибирь) зон оптового рынка. Про-
блема угольных ТЭС вносилась в пра-

вительство много раз, но Минэнерго 
и Минэкономики считали варианты 
решения нерыночными и предлага-
ли, например, закрыть станцию. Сей-
час вынужденная генерация получа-
ет повышенный тариф, но он ежегод-
но снижается, что должно подталки-
вать собственника к ее выводу.

Но после того как кураторство 
сектора перешло от покинувшего 
правительство вице-премьера Арка-
дия Дворковича к Дмитрию Козаку, 
было дано поручение проработать 
проект постановления по сохране-
нию НчГРЭС «с учетом ее социаль-
ной значимости в регионе». Как пи-
сал 

”
Ъ“ 17 сентября, Минэнерго 

предложило устанавливать цену на 
мощность для НчГРЭС из экономиче-
ски обоснованных затрат (рассчиты-
вает ФАС). Период льготы будет огра-
ничен 2022–2026 годами, но для это-
го станция должна работать в выну-
жденном режиме. Как поясняют со-
беседники 

”
Ъ“, получение выну-

жденного статуса сейчас формаль-
ная процедура для НчГРЭС, это нуж-
но, чтобы в дальнейшем претендо-
вать на повышенный тариф, а до 
принятия постановления у ФАС нет 
оснований для его расчета.

Расчеты «Совета рынка» пока про-
ведены без учета особого режима: 
прогнозная цена КОМ для НчГРЭС в 
2022 году — 169 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц, а вынужденный тариф на 
20% ниже — 133 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц. Продолжение эксплуатации 
НчГРЭС оценили в 77 млрд руб. за 15 
лет. По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», ГРЭС теряет около 
2,6–2,8 млрд руб. в год, для покры-
тия убытка и условно постоянных 
затрат экономически обоснован-
ный тариф составит 230–250 тыс. 
руб. за МВт в месяц.

В ГЭХ, ФАС и Минэнерго от ком-
ментариев отказались, в «Совете рын-
ка» отметили, что в действующих 
правилах работа в вынужденном ре-
жиме действительно «менее выгод-
на, чем продажа мощности данной 
станции по итогам КОМ, но, возмож-
но, поставщики рассчитывают на из-
менения в нормативном регулирова-
нии, связанные с особыми мерами 
поддержки угольной генерации».

Гендиректор «Сообщества потре-
бителей энергии» Василий Киселев 
считает, что рациональных причин 
субсидировать угольную генерацию 
в первой ценовой зоне нет, при этом 
есть достаточно времени и возмож-
ностей для решения социальных во-
просов и смены топлива на остав-
шихся блоках НчГРЭС.

Татьяна Дятел

Вынужденные доходы
Новочеркасской ГРЭС светят долгосрочные льготы

• Согласно ноябрьскому отчету 
Счетной палаты, на создание МС-21 
потрачено 158 млрд руб. Общая стои-
мость проекта до 2025 года оценива-
ется в 437,4 млрд руб. и может допол-
нительно вырасти (

”
Ъ“ писал об этом 

5 октября).
Источник в Росавиации подчерк-

нул, что «Иркут» не выдерживает сро-
ки, исходно зафиксированные в гра-
фике. Другой источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом сертификации, рассказал, что 
20 ноября в Минпромторге прошло 
совещание по новым срокам испыта-
ний и работ (там не ответили 

”
Ъ“).

В самом «Иркуте» говорят, что сей-
час два МС-21 проходят летные серти-
фикационные испытания, сборка и 
монтаж систем третьего самолета за-
вершены. В ОАК уточняют, что постав-
ка первых МС-21 будет произведена в 
2020 году (раньше речь шла о 2019 го-
де). «Испытания скомплексированы 
так, чтобы обеспечить необходимый 
темп, в плановые сроки получить сер-
тификат типа и начать поставки, как 

предусматривает контракт со старто-
вым заказчиком»,— сообщили там. 
Якорный заказчик — «Аэрофлот», ко-
торый должен получить 50 МС-21 за 
$5 млрд через лизинговую компанию 
«Авиакапитал-Сервис» (входит в «Ро-
стех»). В «Аэрофлоте» не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“.

Возможны и другие задержки: 
источник 

”
Ъ“ в отрасли утверждает, 

что на сентябрьской встрече EASA зая-
вило об отказе признавать результаты 
сертификации Росавиации. Если 
EASA не изменит решение, «Иркуту» 
придется оплачивать цикл испыта-
ний (несколько сотен вылетов) в Евро-
пе, поясняет он. Но в Росавиации гово-
рят, что «оснований для таких заявле-
ний нет». «Российская сторона продол-
жает работать по правилам, хорошо 
известным EASA,— отметили в агент-
стве.— 14 ноября в Тулузе на встрече 
руководства Росавиации и EASA были 
заявлены принципы сотрудничества 
— применение симметричного под-
хода при сертификации (валидации) 
российских воздушных судов в EASA 
и европейских воздушных судов в РФ 

с максимальным признанием резуль-
татов работ по первоначальной серти-
фикации». По мнению Росавиации, 
перепроверки и дополнительные ис-
пытания должны касаться только 
«дельты» — различий российских и ев-
ропейских требований. Источник 

”
Ъ“ 

в ведомстве утверждает, что в случае 
отказа EASA учитывать результаты ра-
бот Росавиация применит зеркаль-
ный подход при валидации в РФ евро-
пейской авиатехники.

В EASA и Межгосударственном ави-
ационном комитете, до 2016 года за-
нимавшемся сертификацией авиатех-
ники, не ответили 

”
Ъ“. Главный экс-

перт Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов отмечает, что 
сдвиг сроков ввода в эксплуатацию — 
нормальное явление при создании 
новых воздушных судов. Он согласен, 
что отсутствие признания EASA серти-
фикационных правил Росавиации 
приведет к необходимости проводить 
сертификацию МС-21 в Европе.

Герман Костринский,  
Иван Сафронов

МС-21 увяз в узлах

Власти РФ в преддверии визита Владимира Пути-
на в Аргентину вспомнили о планах владельца «Се-
верстали» Алексея Мордашова по медно-золотому 
проекту в Аргентине. Речь идет об СП его инвест-
фонда Aterra Capital и Solway Group Александра 
Бронштейна, партнеры хотят разработать место-
рождение Сан-Хорхе, но с 2015 года не могут полу-
чить экологическую лицензию. Аналитики оцени-
вают инвестиции в проект в $200–250 млн.

«Северсталь» готовит проект разработки месторожде-
ния меди и золота в провинции Мендоса, рассказал 28 но-
ября помощник президента Юрий Ушаков, перечисляя 
перспективные проекты российского бизнеса в Аргенти-
не (1 декабря визит туда должен совершить Владимир Пу-
тин). В «Северстали» сказали 

”
Ъ“, что не планируют инвес-

тировать в золото и медь, но не исключили, что «речь идет 
о других активах 

”
Севергрупп“ Алексея Мордашова». На 

самом деле помощник президента имел в виду совмест-
ный проект инвестфонда господина Мордашова Aterra 
Capital и Solway Group Александра Бронштейна — разра-
ботку месторождения Сан-Хорхе (San Jorge), свидетельст-
вуют данные Solway и подтверждает собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.
Ресурсы Сан-Хорхе — 900 тыс. тонн меди и 1,3 млн ун-

ций золота, проект предполагает открытую добычу и вы-
пуск в год 40 тыс. тонн меди и 40 тыс. унций золота в кон-
центрате, срок жизни — 16 лет, говорится на сайте Solway. 
Ресурсы могут увеличиться, в том числе за счет покупки 
близлежащих перспективных площадей.

Партнеры купили Сан-Хорхе в 2015 году у канадской 
Coro Mining Corp. за $1,53 млн, а в 2013 году канадцы не 
смогли получить разрешение на разработку из-за потенци-
альной угрозы экологии. Проект первоначально предпола-

гал не только открытую добычу, но и выпуск меди в като-
дах по методу кучного выщелачивания. Но смена линейки 
и технологии до сих пор не принесла ощутимых плодов.

В июне гендиректор Solway Даниил Бронштейн отме-
чал, что для Сан-Хорхе достаточно простого подхода к раз-
работке, должны быть низкие OPEX и CAPEX. В 2016 году 
власти утвердили операционной компании Minera San 
Jorge S.A. разведочную лицензию для роста ресурсов. Го-
сподин Бронштейн говорил, что Solway видит перспекти-
вы «с учетом положительного отношения местного биз-
нес-сообщества и поддержки горнодобывающей инду-
стрии со стороны президента Аргентины Маурисио Мак-
ри и местных властей». Он выражал надежду, что «эти по-
зитивные изменения» приведут к тому, что проект полу-
чит экологическую лицензию и сможет начать реализа-
цию. В Aterra и Solway вчера не ответили 

”
Ъ“.

Олег Петропавловский из БКС указывает, что конверта-
ция ресурсов в запасы может привести к их заметному 
снижению, а «проект в целом небольшой». Инвестиции в 
разработку аналитик оценивает в $100–200 млн в зависи-
мости от инфраструктуры и выбора оборудования. Анд-
рей Лобазов из «Атона» согласен, что инвестиции не долж-
ны превышать $200–250 млн, чтобы проект на 16 лет жиз-
ни оказался привлекательным с IRR свыше 20%. «По гру-
бым оценкам, на спот-ценах актив должен ежегодно при-
носить около $230 млн выручки и около $70 млн 
EBITDA»,— говорит он. Производство концентрата вместо 
катодов — правильный шаг с учетом удобной логистики 
для отправки его в Китай, где недозагружена переработка, 
добавляет Олег Петропавловский. Он не исключает, что 
вопрос выдачи лицензии Сан-Хорхе может обсуждаться в 
рамках визита Владимира Путина.

Анатолий Джумайло

Алексей Мордашов ждет  
золота Аргентины
Он готовит добычный проект вместе с Solway
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Не понимаю,  
почему угольные станции 

во второй ценовой зоне 
(Сибирь.— ”Ъ“) получают 

плату существенно выше, 
чем в первой ценовой зоне 

(европейская часть страны 
и Урал.— 

”
Ъ“)

— Денис Федоров,
глава «Газпром энергохолдинга»,  

16 мая «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А
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Производство баранины, еще 
только зарождающееся в Рос-
сии на индустриальном уровне, 
привлекает новых инвесторов. 
Вслед за «Мираторгом», запу-
стившим первый такой ком-
плекс, о намерении вложить 
2 млрд руб. в овцеводство объя-
вил и крупнейший производи-
тель индейки «Дамате». Несмо-
тря на растущий спрос на качест-
венную баранину в России, про-
дукт пока остается нишевым.

ГК «Дамате» вложит 2 млрд руб. в 
производство баранины в Ставро-
польском крае, сообщила представи-
тель группы. В рамках проекта будут 
построены завод по убою на 300 го-
лов в час и площадки по переработке 
баранины мощностью 96 тонн в сут-
ки. В год комплекс сможет выпускать 
до 15 тыс. тонн мяса в убойном весе. 
Сырьевой базой станут хозяйства 
Ставропольского края. В регионе «Да-
мате» также приобрела площадку для 
откорма ягнят на 32 тыс. голов. За-
пуск производства запланирован че-
рез 1,5 года. Оператором проекта бу-
дет ООО «Ставропольский фермер» 
Леонида Ханукаева — партнера «Да-
мате» в Северо-Кавказском федераль-
ном округе. В ООО группа получит 
90%, сделка в финальной стадии, ска-
зали в «Дамате».

• «Дамате» — крупнейший произ
водитель индейки в России (бренд 
«Индилайт»). По подсчетам Agrifood 

Strategies, в 2017 году группа выпу
стила 62 тыс. тонн продукции, 
 заняв 27,14% рынка в натуральном 
выражении. Владельцами «Дамате» 
на паритете являются Наум Бабаев 
и Рашид Хайров. Финансовые показа
тели не раскрываются.
В «Дамате» интерес к новому на-

правлению объясняют зачаточным 
состоянием индустриального произ-
водства баранины и неудовлетворен-
ным спросом со стороны ритейлеров. 
Как такового рынка в принципе не 
существует, согласен гендиректор На-
ционального союза овцеводов Миха-
ил Егоров. По его оценкам, в год в 

стране производится около 220 тыс. 
тонн баранины в убойном весе, боль-
шая часть продукции реализуется в 
полутушах, переработка не развита. 
Сегодня в розничные сети поставля-
ется всего 20–30% всей производи-
мой баранины, остальное потребля-
ют сами хозяйства или их соседи, до-
бавляет президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев.

В «Auchan Россия» подтверждают 
дефицит качественной баранины: 
большинство производителей не мо-
гут обеспечить стандарты выращива-
ния, убоя и производства. Фактиче-
ски в стране есть только один про-
мышленный производитель барани-
ны — подмосковная «Эколь», отмеча-
ет господин Давлеев. Компания выпу-
скает различные виды мяса в потре-
бительской упаковке под одноимен-
ной маркой. Готовая продукция по-
ставляется в «Пятерочку» и «Перекре-
сток» (входят в X5 Retail Group), Billa, 
Auchan и др. В «Эколь» комментарий 
не предоставили. 

Для «Дамате» приоритетом будет 
наполнение внутреннего рынка, но в 
будущем планируется экспорт бара-
нины в Израиль и другие страны 
Ближнего Востока, а также в Север-
ную Африку. Продукция будет серти-
фицироваться по стандартам халяль и 
кошер. Главным риском при экспорте 
могут быть болезни животных, поэто-
му нужны комплексные меры ветери-
нарной защиты, указывает Альберт 

Давлеев. По оценкам господина Его-
рова, сейчас Россия экспортирует 
3–3,5 тыс. тонн баранины в год.

Из крупных агрохолдингов в про-
изводство баранины пока пошел 
только основной российский произ-
водитель свинины и говядины «Ми-
раторг»: в сентябре он запустил в 
Курской области комплекс по произ-
водству до 3,3 тыс. тонн баранины в 
живом весе в год. Его стоимость — 
2,87 млрд руб. Представитель хол-
динга Дмитрий Сергеев говорит, что 
отгрузки продукции в сети пока не 
начались. По словам президента 
«Мираторга» Виктора Линника, в те-
чение трех-четырех лет холдинг мо-
жет инвестировать еще 27 млрд руб. 
в строительство 12 подобных ферм.

Господин Давлеев отмечает, что 
рост объемов индустриального произ-
водства может снизить розничные це-
ны на баранину, которые пока на 
очень высоком уровне. Так, шницель 
из баранины «Эколь» в «Перекрестке» 
стоит 299 руб. за упаковку 400 г, стейк 
из корейки ягненка «Австралийский 
ТД» — 699 руб. за 360 г. Баранина — ни-
шевый продукт, он не может быть де-
шевым, указывает Михаил Егоров. По 
его оценкам, потребление баранины 
на человека в России достигает 1,4 кг в 
год. Для сравнения, потребление всех 
видов мяса в 2017 году было на уровне 
75 кг на человека, подсчитывали в На-
циональном союзе свиноводов.

Анатолий Костырев

Производитель индейки смотрит на баранину
«Дамате» вложит 2 млрд рублей в новый бизнес

Как стало известно 
”
Ъ“, касса-

ция отменила мировое соглаше-
ние, заключенное «Главмосстро-
ем» с кредиторами в рамках бан-
кротства компании. Суд согла-
сился, что соглашение о рас-
срочке выплат до 2029 года эко-
номически необоснованно и на-
рушает Налоговый кодекс (НК). 
Кредиторам могут предложить 
новое соглашение, но некото-
рые из них все-таки намерены 
добиться признания «Главмос-
строя» банкротом и привлечь 
к субсидиарной ответственно-
сти бенефициаров, включая 
Олега Дерипаску, хотя формаль-
но его среди владельцев уже нет.

У 
”
Ъ“ оказался текст постановле-

ния Арбитражного суда Московско-
го округа, отменившего 27 ноября 
мировое соглашение АО «Холдинго-
вая компания 

”
Главмосстрой“» (ГМС) 

с кредиторами. По его условиям, 
компания, находившаяся в процеду-
ре внешнего управления с долгами в 
реестре на 16,6 млрд руб., получала 
отсрочку выплат на три года, а затем 
рассрочку по основному долгу до 
2023 года и по пеням до 2029-го.

ГМС создан на базе столичного 
управления по жилищному и гра-
жданскому строительству. В 2005 го-
ду его купил «Главстрой» Олега Дери-
паски. По данным «СПАРК-Интер-
факса», сейчас ГМС контролируется 
ООО «Корпорация 

”
Главмосстрой“», 

которым с октября владеет ООО «Ли-
бра холдингс». Его соучредителями 
выступают Виктория Базавлук, Вла-
димир Краснобаев, Татьяна Куске-
вич, Аркадий Саркисян и Виктор 
Швабауэр. Господин Саркисян 
контролирует 40% в ООО «СТМ-
центр», 60% у Егора Андреева, со-
курсника господина Дерипаски, ко-
торому в 2014 году бизнесмен переу-
ступил «Трансстрой». В совет дирек-
торов ГМС в 2017 году входили Татья-
на Сурвилло и Александр Дзвонков-
ский — сотрудники «Базового эле-
мента» Олега Дерипаски. В 2017 году 
выручка ГМС составила 697 млн руб.

В декабре 2017 года в рамках дела 
о банкротстве в ГМС ввели внешнее 
управление, а в сентябре суд утвер-
дил мировое соглашение с кредито-
рами. Ряд кредиторов компании и на-
логовики обжаловали его, настаивая, 
что соглашение одобрено аффилиро-
ванными с должником кредиторами 
(по их подсчетам, около 61% в рее-
стре). ООО «Активити» заявило, что 

реальная цель соглашения — «устано-
вить для должника и взаимозависи-
мых с ним лиц льготный период», а 
также «скрыть финансовую информа-
цию о деятельности общества», так 
как прекращение банкротства не по-
зволяет контролировать должника. 
По мнению налоговиков, также нет 
доказательств, что ГМС может восста-
новить платежеспособность, между 
тем отсрочка или рассрочка по упла-
те налога дается не больше чем на год.

Кассация в итоге признала, что со-
глашение нарушает НК и «экономи-
чески необоснованно». Теперь в ГМС 
должны возобновить внешнее 
управление. Глава бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский не исключает, что кре-
диторам предложат новое мировое 
соглашение с рассрочкой по нало-
гам на год и более длительной для 
остальных долгов: «Сама по себе рас-
срочка на восемь-десять лет — это 
нормально, но кредиторам нужны 
гарантии, поручительства или зало-
ги, чтоб понимать, получат ли они 
деньги через десять лет или же у 
должника случится новое банкротст-
во, но уже на выжженной земле». 
Партнер ЮСТ Александр Боломатов 
полагает, что недовольство кредито-
ров ГМС вызвано в первую очередь 
большой отсрочкой: «Судя по всему, 
они не получали ничего с 2014 года, 
когда начались попытки обанкро-
тить должника, и теперь им объяви-
ли, что еще три года никаких вы-
плат. Если в новом мировом будут 
хотя бы минимальные платежи в 
первые годы, кредиторы, вероятно, 
могут на него согласиться».

«Мы рады, что кассация рассмо-
трела дело не формально,— сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель 

”
Активити“ 

Дмитрий Проводин.— Теперь мы бу-
дем добиваться перехода в конкурс-
ное производство, распродажи всех 
имеющихся активов должника». По 
его словам, «Активити» рассчитыва-
ет на назначение независимого 
управляющего, «который будет до-
биваться привлечения к субсидиар-
ной ответственности контролирую-
щих должника лиц, включая конеч-
ного бенефициара — Олега Дерипа-
ску». В «Главстрое» заявили 

”
Ъ“, что 

сейчас должник не имеет к ним от-
ношения. В «Базэле» 

”
Ъ“ переадресо-

вали непосредственно в ГМС, теле-
фоны которого были недоступны.

Анна Занина,  
Александра Мерцалова

«Главмосстрой» 
не помирился 
с кредиторами
Они хотят привлечь 
к ответственности Олега Дерипаску

Сервис Doctor Smart Павла Ройт-
берга, сына основателя клиники 
«Медицина» Григория Ройтберга, 
первым среди участников рос-
сийского рынка телемедицины 
внедрил искусственный интел-
лект. В его разработку было вло-
жено около $1 млн. Успеху про-
екта, который на первом этапе 
будет заниматься расшифров-
кой рентгенов, может поме-
шать недоверие пациентов.

Онлайн-клиника Doctor Smart за-
пустила проект «Второе мнение AI», 
позволяющий получить анализ рен-
тгеновского снимка с помощью искус-
ственного интеллекта, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель клиники. Технология 
разработана компанией Care Mentor 
AI, специализирующейся на создании 
медицинских нейронных сетей для 
анализа радиологических исследова-
ний. Она основана в 2017 году создате-
лем Doctor Smart Павлом Ройтбергом 
— сыном владельца клиники «Меди-
цина» Григория Ройтберга. Проект бу-
дет доступен как отдельная услуга в 
приложении Doctor Smart. Первона-

чально искусственный интеллект 
сможет находить до 20 патологий на 
фронтальной проекции рентгена лег-
ких, но впоследствии планируется до-
бавить новые виды рентгенов.

Руководитель Care Mentor AI в Рос-
сии Дмитрий Романов говорит, что ра-
бота искусственного интеллекта уве-
личит пропускную способность ради-
ологических отделений. После обра-
ботки исследований врач будет полу-
чать только снимки с признаками па-
тологии, поясняет господин Романов. 
По его словам, Care Mentor AI ведет пе-
реговоры с несколькими крупными 
медучреждениями о внедрении про-
екта в клиническую практику и созда-
нии базы данных по обмену инфор-
мацией для врачей-рентгенологов. По 
словам Павла Ройтберга, в создание 
искусственного интеллекта вложено 
около $1 млн. Сейчас Care Mentor AI 
получает сертификат медицинского 
изделия в России и ждет одобрения 
управления по контролю качества пи-
щевых продуктов и медикаментов 
США (FDA), позволяющего выйти на 
американский рынок. 

• Doctor Smart господин Ройтберг 
 запустил в партнерстве с вице 
президентом Mail.ru Group Влади
миром Никольским. Инвестиции 
в проект, как писали в декабре 
2017 года «Ведомости», составляли 
«несколько миллионов долларов».
Сейчас в Doctor Smart доступны 

консультации терапевта, педиатра и 
гинеколога стоимостью от 199 руб. 
По той же цене на начальном этапе 
будет доступна и расшифровка рен-
тгенов, но, предупреждает директор 
по маркетингу клиники Иван Тю-
тюнджи, в 2019 году эта услуга подо-
рожает. До конца этого года планиру-
ется выйти на обработку до пятиде-
сяти, а в середине 2019 года — до ста 
запросов в сутки.

Директор по развитию сети кли-
ник «Доктор рядом» Денис Швецов 
отмечает, что проект Doctor Smart 
станет первым в России случаем ин-
теграции искусственного интеллек-
та в телемедицину. В то же время, го-
ворит он, практика сети «Доктор ря-
дом», запустившей услугу «второе 
мнение» по ряду нозологий, показы-

вает, что доля запросов по патологи-
ям легких минимальна. Если FDA 
одобрит проект, то продвигать его в 
США будет целесообразнее, чем в 
России, так как там услуга «второе 
мнение» привычнее для пациентов, 
а врачи благосклоннее относятся к 
проверке их мнения, считает соос-
нователь сервиса «Доктор на работе» 
Илья Куприянов. В то же время он 
полагает, что в США российский про-
ект может столкнуться с конкурен-
цией местных разработчиков, поэто-
му ему стоит найти там локального 
партнера.

В телемедицине использование 
искусственного интеллекта, по мне-
нию господина Куприянова, может 
существенно снизить затраты на 
оказание услуг. Но сам рынок таких 
услуг развивается гораздо медлен-
нее, чем ждали его участники, сетует 
он. По его словам, развитию проекта 
Doctor Smart может помешать также 
низкий уровень доверия населения 
к выдаваемым искусственным ин-
теллектом результатам.

Мария Котова

Телемедицина включила искусственный интеллект
В России его первым внедрил сервис Doctor Smart

Холдинг Hobby World, специа-
лизирующийся на выпуске на-
стольных игр, закрыл сделку 
по покупке издающегося с 2003 
года журнала «Мир фантасти-
ки». До сих пор он входил в ИД 
«Игромедиа», который в октя-
бре объявил о закрытии печат-
ной версии издания. Новые 
владельцы планируют про-
длить выпуск «Мира фантасти-
ки» минимум на год и распро-
странять его в собственной се-
ти магазинов.

Холдинг Hobby World приобрел 
журнал «Мир фантастики» у изда-
тельского дома «Игромедиа», расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор и совладелец 

Hobby World Михаил Акулов, не рас-
крыв сумму сделки. Владелец «Игро-
медиа» Евгений Исупов не ответил 
на запрос 

”
Ъ“.

Ранее, в октябре, «Игромедиа» 
объявил о закрытии печатной вер-
сии «Мира фантастики», а также «Иг-
романии», выпускавшихся с 2003-го 
и 1997 года соответственно. Послед-
ними должны были стать их де-
кабрьские номера. Несмотря на 
убытки журнала, Hobby World про-
должит выпускать печатную версию 
«Мира фантастики» как минимум 
следующий год, говорят в холдинге. 
После сделки холдинг увеличит ко-
манду журнала и сохранит главного 
редактора. Hobby World планирует 
распространять журнал по почтовой 
подписке и в своей сети магазинов 
Hobby Games (70 собственных и 
франшизных точек).

Основную часть доходов «Мира 
фантастики» составляет реклама. В 
последние месяцы основным рекла-
модателем был именно Hobby 
World, но в остальное время боль-

шая доля рекламы приходится на 
книжные издательства, поскольку 
аналогичных журналов про фанта-
стику на рынке нет, указывает госпо-
дин Акулов. Точный размер тиража 
журнала он не называет, но отмеча-
ет, что тираж похожих специализи-
рованных изданий составляет около 
3 тыс. экз. По данным SimilarWeb, у 
сайта «Мира фантастики» в октябре 
было 950 тыс. посетителей.

Чтобы протестировать спрос, 
Hobby World запустит сбор средств 
на журнал на собственной краудфан-
динговой платформе CrowdRepublic. 
Издание «Мира фантастики» помо-
жет развивать платформу, которая 
сейчас работает в основном с игра-
ми, рассчитывают в холдинге. «К со-
жалению, жанр фантастики в России 
из-за гигантского объема пиратства 
переживает не лучшие времена. Упа-

ли тиражи, снизилось качество лите-
ратуры и гонорары авторов. На крау-
дфандинговой платформе мы хотим 
подтолкнуть ситуацию в лучшую для 
рынка сторону»,— объясняет госпо-
дин Акулов.

Издание журналов сейчас — биз-
нес с крайне низкой рентабельно-
стью, это не самое выгодное направ-
ление на рынке медиа, обращает 
внимание гендиректор «Эксмо» Ев-
гений Капьев. Но, отмечает он, быва-
ют нишевые проекты, которые мо-
гут приносить прибыль, если они 
правильно организованы,— напри-
мер, направление комиксов. Таким 
проектом может стать и «Мир фанта-
стики», если у новых владельцев есть 
идеи для продвижения издания, 
считает господин Капьев.

С другой стороны, журналы сей-
час продаются по низким коэффици-
ентам и стоят дешево, поэтому поку-
пателей могла привлечь цена акти-
ва, добавляет Евгений Капьев. Если 
Hobby World планирует продвигать 
через «Мир фантастики» собствен-
ные продукты, то купить его было 
наверняка дешевле, чем с нуля созда-
вать корпоративный журнал. Имен-
но корпоративные журналы как раз 
остаются среди немногих направле-
ний, которые приносят деньги, рас-
суждает издатель. Наконец, «Мир 
фантастики» могли купить с прице-
лом на развитие сайта: у издания со-
храняется достаточно большое сооб-
щество, которое можно монетизиро-
вать, резюмирует господин Капьев.

Елизавета Макарова

Hobby World попал в «Мир фантастики»
Новый владелец планирует продолжить выпуск журнала

Баранина — очень 
перспективный продукт. 

На  самом деле, 
в перспективе  

он даже рентабельнее 
индейки и утки

— Вадим Ванеев,
бывший гендиректор ГК «Евродон»,  

в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

200 миллионов 
 долларов может 
 достигать годовой 
 объем российского 
рынка настольных игр 
(оценка Hobby World)
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После поражения в предпо-
следнем туре группового эта-
па Лиги чемпионов от чешской 
«Виктории» ЦСКА может упу-
стить даже третье место в сво-
ей группе и не попасть хотя 
бы в play-off Лиги Европы. Не-
смотря на это, он уже добился 
в этом еврокубковом розыгры-
ше серьезного маркетингового 
успеха. Армейцы явно не прога-
дали, решив проводить домаш-
ние матчи еврокубка не на сво-
ей «ВЭБ-Арене», а в «Лужниках», 
обладающих гораздо большей 
вместимостью. Решение обер-
нулось рекордной для отече-
ственных клубов за последние 
17 лет посещаемостью между-
народных матчей и, скорее все-
го, очень хорошими доходами.

 П отерпев во вторник обид-
ное поражение от чешской «Вик-
тории» — 1:2 (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября), 

ЦСКА оказался на грани провала 
в нынешнем розыгрыше Лиги чем-
пионов. Теперь даже ничья в матче 
заключительного тура против ис-
панского «Реала» не гарантирует ар-
мейцам третье место в группе, даю-
щее право весной выступить в play-
off Лиги Европы. Но с точки зрения 
маркетинга ЦСКА уже добился серь-
езного успеха.

Его принесло решение о прове-
дении домашних матчей Лиги чем-
пионов не на родной «ВЭБ-Арене», 
а в «Лужниках». Причиной стала су-
щественная разница во вместимости 
двух стадионов. У «ВЭБ-Арены» она 
составляет 30 тыс. зрителей, у Боль-
шой спортивной арены «Лужни-
ков» — 78 тыс. зрителей. Ожидания, 
связанные с переездом, полностью 
оправдались. Все три матча ЦСКА 
в рамках Лиги чемпионов собрали 
огромное количество болельщиков: 
с «Реалом» — 71,8 тыс., с «Ромой» — 
64,5 тыс., а со слабейшим из соперни-
ков «Викторией» — 52,9 тыс. Средняя 
посещаемость встреч ЦСКА состави-
ла 63,1 тыс. Это впечатляющая циф-
ра. Она почти на 15 тыс. больше сред-

ней посещаемости всех матчей этой 
Лиги чемпионов (46,8 тыс.). 

ЦСКА совсем чуть-чуть недотя-
нул до отечественного рекорда. Он 
был установлен «Спартаком» в ро-
зыгрыше Лиги чемпионов 2000–
2001 годов, имевшем формат, от-
личный от действующего сейчас, 
с двумя групповыми этапами. Спар-
таковцы сыграли в обоих и прини-
мали в «Лужниках» «Реал», немецкие 
«Байер» и «Баварию», португальский 
«Спортинг», английский «Арсенал» 
и французский «Лион». Средняя по-
сещаемость матчей тогда состави-
ла 63 тыс. зрителей. Причем она бы-
ла бы еще выше, если бы послед-
ний матч «Спартака», на втором эта-
пе с «Лионом», имел турнирное зна-
чение. Однако красно-белые уже по-
теряли тогда шансы на выход в play-
off и собрали лишь 9 тыс. зрителей.

Востребованность матчей ЦСКА 
наверняка трансформировалась 
для клуба и в серьезные денежные 
поступления. В еврокубках клубам 
достаются доходы от проданных би-
летов на домашние матчи. В ЦСКА 
вчера отказались назвать сумму, ко-
торую получили от их реализации. 
Но, по данным издания «Советский 
спорт», опубликованным еще перед 
игрой с «Реалом», выручка ЦСКА от 
продажи билетных пакетов на все 
три домашних матча и билетов, 
предполагающих посещение толь-
ко игры с мадридцами, была рав-
на около 684 млн руб. Учитывая, что 
ажиотаж, пусть чуть меньший, на-

блюдался и перед встречами с «Ро-
мой» и «Викторией», можно предпо-
ложить, что сумма возросла.

ЦСКА, правда, пришлось потра-
титься на аренду «Лужников». Как 
утверждают различные источники, 
обычно ее цена составляет 9 млн 
руб. за матч, но армейцам удалось 
добиться примерно 25-процентной 
скидки. В любом случае, даже с уче-
том арендной платы ЦСКА, чьи до-
ходы от продажи билетов, видимо, 
превышают €9 млн, выиграл от пе-
реезда в «Лужники». Ведь даже при 
аншлагах на «ВЭБ-Арене» его встре-
чи посетило бы там в два с лишним 
раза меньше болельщиков.

Впрочем, доходы, которые клубы 
в Лиге чемпионов генерируют бла-
годаря призовым от Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA), 
все равно будут у ЦСКА существен-
но выше поступлений от реализа-
ции билетной программы. Само по 
себе участие в групповом этапе при-
носит в этом сезоне €15,25 млн. Еще 
€0,9 млн полагается за каждую ни-
чью, а €2,7 млн — за каждую победу. 
На данный момент ЦСКА, имеющий 
в активе одну победу и одну ничью, 
заработал €18,85 млн. Кроме того, по 
итогам турнира ему достанется про-
цент от так называемого рыночного 
пула UEFA, формируемого из денег, 
полученных прежде всего от реали-
зации телеправ. В этом розыгрыше 
его объем составляет €292 млн.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

ЦСКА остался в выигрыше
Даже четвертое место в группе позволит ему  
неплохо заработать на Лиге чемпионов

В Новой Третьяковке на фо-
не «Черного квадрата» Мале-
вича играют мировую премье-
ру оперы Демуцкого по мотивам 
футуристической «Победы над 
Солнцем» Малевича—Кручё-
ных—Матюшина. Как и в спекта-
кле 1913 года, в опере «Для Чер-
ного квадрата» нет режиссера 
(точнее, его имя остается засе-
креченным), но это не так важ-
но, считает Юлия Бедерова.

ля Черного квадра-
та» — антирежиссер-

ская опера. И хотя художник по ко-
стюмам называется фешен-дирек-
тором (Игорь Гаранин), текст поется 
по-английски, отправная точка опе-
ры — искусство русского авангарда, 
а в основе спектакля (автор и продю-
сер Виталий Виленский) — экспози-
ция оригинального «Квадрата» 1915 
года, в ней нет ни музыкального, ни 
театрального радикализма. Это ав-
торы футуристической «Победы над 
Солнцем» с дадаистским замахом да-
вали пощечину общественному вку-
су. Создатели же нового «Квадрата», 
напротив, стремятся соответство-
вать разнообразным ожиданиям — 
от взыскательных до простодушных.

Представление начинается после 
девяти вечера в зале №16, по сосед-
ству с «Лениным в Смольном». Зал 
демократично и по-вагнеровски за-
ставлен деревянными лавками, 
украшен пустыми рамами на сте-
нах, и в определенный момент взо-
ру публики открывается зрелище 
иконы супрематизма в анфиладной 
перспективе и изысканной подсвет-
ке. Действие разворачивается перед 
глазами публики и вокруг, так что 
следует быть внимательным, чтобы 
не упустить детали. Их немного: эле-
гантно-скромное представление вы-
глядит скорее концертным, хотя му-
зыка звучит потенциально реперту-
арно, в том числе для глубоко тради-
ционных сцен.

Демуцкий испытывает в «Квадра-
те» редкий для России жанр совре-
менной, но не экспериментальной, 
мобильной, но не камерной, понят-
ной, но не примитивной оперы по 
рецепту Джона Адамса. А партиту-
ра для солистов, хора и двух роялей 
(ансамбль «Интрада», пианисты Катя 
Сканави и Владимир Иванов-Ракиев-
ский с шиком и точно ее разыгрыва-
ют) звучит как традиционная роман-
тическая история с ариями, дуэта-
ми, инструментальными интерме-
диями и массовыми сценами, с вест-
ником, героем а-ля Зигфрид, траги-
ческой любовной линией, трагиче-
ским властителем (Нерон, конечно 
же, контратенор) и по-вердиевски за-
мешанной на мифе и злободневно-
сти политической интригой.

Проект начинался как филоло-
гически просветительский: авторы 

либретто Ольга Маслова и Игорь Ко-
нюхов думали буквально перевести 
Кручёных для американских студен-
тов, но сделали новый текст из ста-
рых элементов (в русских титрах — 
обратный перевод с английского). 
Вместе с музыкой в результате свое-
образного реэкспорта авангардист-
ских образов и идей «Квадрат» стал 
сочинением с обратным знаком: 
опера стройна, эмоционально пыл-
ка, ретроспективна и воспитатель-
на. Футуристический алогизм «Побе-
ды» выпрямлен до столбового сюже-
та в духе современных космических 
фэнтези с поэтичными завихрени-
ями, и вся лирическая антиутопия 
с катарсисом представлена скорее 
в антиматюшинском музыкальном 
образе, формально полновесном, 
прозрачном и многозначном.

Текст с отсылками к Стравин-
скому в части инструментовки про-
питан перекрестными ссылками 
и в части содержания. Их сеть так гу-
ста и театральна, что режиссер тут, 
кажется, действительно уже не ну-
жен. Еще иногда кажется, что му-
зыку здесь уже написал кто-то дру-
гой, особенно много — Прокофьев, 
но поработали и Шостакович, и Ваг-
нер, и Бриттен, и Мусоргский, и Уэб-
бер, и Рахманинов, и Римский-Кор-
саков (предоставив в аренду взвол-
нованные интонации романса «Не 
ветер, вея с высоты»), но игриво-об-
стоятельный центон при этом зву-
чит свежо. Как будто весь закрашен-
ный Малевичем девятнадцатый век 
заодно с двадцатым выпростался из 
грунта, расцвел и выглядит как рас-
пустившаяся роза с шипами и ле-
пестками разной плотности: неко-

торые чуть подвяли, другие упруги, 
в воздухе слышится тонкий, силь-
ный аромат эстетства и гламура од-
новременно.

Полуконцертная игра в музее, без 
сцены, с призраком театра не зря ка-
жется непринужденным культур-
ным энтертейнментом: ведя вполне 
замысловатый диалог с современ-
ной товарно-туристической, раз-
влекательной функцией наследия 
авангарда, она им и является. В лов-
ко сформованной музыкально-смы-
словой массе Светлана Полянская, 
Дарья Телятникова, Артем Сафро-
нов, Никита Воронченко и другие 
солисты отлично звучат поодиночке 
и в ансамбле — на радость публике 
и дирижеру, в роли которого, редкий 
случай по нынешним временам, 
можно увидеть самого композитора.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Возведение в квадрат
Оперу «Для Черного квадрата» Ильи Демуцкого  
показали в Третьяковской галерее

Вечером балета c исчерпыва-
ющим названием «Петипа P.S. 
Метаморфозы. XXI век» на сце-
не Александринского театра 
закрылся IX Международный 
фестиваль искусств «Дяги-
лев P.S.», посвященный в этом 
году 200-летию Мариуса Пе-
типа. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 В «Метаморфозах» главны-
ми действующими лицами стали 
не артисты, а хореографы: концеп-
ция финального концерта сталки-
вала бок о бок старинные балеты 
Петипа и их современных интер-
претаторов. Приоритет был у «сов-
ременников»: классические фраг-
менты подверстывались к версиям 
ХХ века. Скажем, «Раймонда» — не-
сомненный поздний Петипа — ав-
торов новейших времен не инте-
ресовала, а посему в программе ее 
и не было. Зато в концерте танцева-
ли не столь бесспорные «Жизель», 
«Коппелию», «Эсмеральду» — эти 
спектакли особо привлекали хо-
реографов XX и XXI веков. Самы-
ми «классичными» из новых оказа-
лись варианты «Щелкунчика» (ко-
торого Петипа никогда не ставил): 
знаменитый дуэт «Павлова и Чекет-
ти» из балета Джона Ноймайера от-
крыл концерт, а па-де-де из поста-
новки Кирилла Симонова и Миха-
ила Шемякина завершило его пер-
вый акт, подарив изголодавшимся 
по трюкам зрителям и большой пи-
руэт, и jete en tournant, и круги жен-
ских вращений — почти все, кроме 
интересной хореографии.

Впрочем, за оригинальность ве-
чера успешно отвечали реформато-
ры. Традиционное па-де-де из вто-
рого акта «Жизели» все видели де-
сятки раз (и, в сущности, какая раз-
ница — дозрел ли до роли Альберта 
юный Джулиан Маккей и музыкаль-
но ли прыгала прима «Ла Скала» Ни-
колетта Манни), а вот Дада Масило — 
крошечная бритоголовая африкан-
ка, проказливо-стремительная, бес-
помощно-трогательная и неотрази-
мо сексуальная, с неповторимой тех-
никой и фантастической пластикой, 
выросшей из этнографической те-
лесности ритуальных плясок,— вы-
дала совершенно уникальную вер-
сию любовного дуэта, выбрав в парт-

неры чернокожего красавца Ксола 
Вилли. Хотя, конечно, «Жизель» в по-
становке Масило и в исполнении ее 
труппы The Dance Factory надо бы-
ло смотреть целиком — эта грему-
чая смесь Черной Африки и евро-
пейской готики стала хитом всего 
фестиваля.

Любителям аутентичности пред-
назначалось «свадебное» па-де-де из 
«Спящей красавицы», скрупулезно 
реконструированное Алексеем Рат-
манским с использованием недавно 
обнаруженных рисунков Павла Гер-
дта, любимого солиста Петипа, тан-
цевавшего на премьере роль прин-
ца Дезире. Отличия научной версии 
Ратманского от общепринятой, гуля-
ющей по мировым сценам, скорее 
обескураживали, чем восхищали. 
Возможно, с непривычки, но и танец 
солистов Американского балетного 
театра — вялоногой Изабеллы Бойл-
стон и бесподъемного Джеймса Уайт-
сайда — был весьма далек от идеала. 
Неидеальны в сравнении с артиста-
ми киноверсии оказались и испол-
нители «Спящей красавицы» Мат-
са Эка: Марико Кида слишком атле-
тична для обдолбанной девочки Ав-
роры, а Ваге Мартиросян — слиш-
ком предупредителен и нежен для 
наркомана по имени Карабос. Но 
танец их был умен, точен и слажен, 
а эффект все равно оказался разите-
лен, ведь этот великий трагический 

дуэт, в котором телесный распад тес-
но переплетен с неуемным влечени-
ем, а физическая немощь отражает 
всю уязвимость человеческой души, 
был впервые исполнен в России.

Третьему культовому дуэту — из 
знаменитого «мужского» «Лебедино-
го озера» Мэттью Борна — с исполни-
телями совсем уж не повезло. Чахло-
му замкнутому Принцу (Лиам Мауэр, 
танцующий в труппе самого Борна) 
еще можно простить его телесную 
зажатость, но пухлый Иван Путров 
в образе романтичного и мужест-
венного Лебедя выглядел просто ко-
мично: невысокий, округлый, в шта-
нах из перьев с завышенной талией, 
он казался совершенным каплуном.

Парадоксально, но после этих ра-
дикальных (для Петербурга) «Мета-
морфоз» впору беспокоиться не о ба-
летах Мариуса Ивановича, а о верси-
ях наших современников. Нынеш-
ние авторы не столь ревностно, как 
старик Петипа, относятся к своему 
наследию, часто не имеют собствен-
ных компаний, их эталонные спек-
такли подолгу не идут «живьем», ухо-
дят на пенсию первые исполните-
ли, забываются детали, нюансы. Ба-
леты, еще недавно будоражившие 
умы, в лучшем случае сохраняются 
в виде фильмов, в худшем — в не-
надежной памяти артистов и зрите-
лей. А вот классический танец Пети-
па, пусть и не столь изощренный, ка-
ким его пытается показать нам Алек-
сей Ратманский, а слегка топорный 
от многолетней муштры, здравству-
ет уже много десятилетий. И несом-
ненно, переживет все эстетические, 
вкусовые и прочие революции.

ФЕСТИВАЛЬ ГАЛА

В превращенной форме
Завершился фестиваль «Дягилев P.S.»

Финал лондонского матча за ти-
тул чемпиона мира по шахматам 
получился абсолютно предска-
зуемым. В быстрых шахматах — 
своем коронном жанре — обла-
датель звания норвежец Магнус 
Карлсен разгромил никогда не 
добивавшегося грандиозных 
успехов в этой разновидности 
игры американского претенден-
та Фабиано Каруану.

 Этот матч еще до его 
окончания называли одним из са-
мых скучных в истории, имея в ви-
ду, что никогда еще не было такого, 
чтобы все партии с классическим 
контролем времени (в лондонском 
поединке их была дюжина) завер-
шились ничьими. А тай-брейк в пла-
не восприятия происшедшего вряд 
ли что-то принципиально изменил, 
хоть в нем-то результативные партии 
наконец появились. Теперь все дело 
было в слишком режущей глаз пред-
сказуемости сюжета.

Заметные в шахматах фигуры, 
вроде 13-го чемпиона мира Гарри 
Каспарова, как выяснилось, зря на-
мекали на то, что интрига после 
классической части жива, что не 
стоит обращать внимания на ко-
лоссальную разницу между оппо-
нентами в рейтинге и достижени-
ях в рапиде и блице в пользу Маг-
нуса Карлсена, что бившее из него 
ключом желание исключить риск 
в «классике», перевести матч в до-
полнительное время — свидетель-
ство натянутых до предела нервов 
и неважного тонуса. Случивше-
еся на тай-брейке тютелька в тю-
тельку соответствовало базирую-
щемуся на бэкграунде гроссмейс-
теров, на предстартовых котиров-
ках раскладу. У Каруаны не было 
никаких шансов просто на то, что-
бы попытаться добиться права сыг-
рать с Карлсеном в блиц. Такое пра-
во ему дала бы ничья по итогам че-
тырех партий в быстрые шахма-

ты. Но норвежец выиграл три под-
ряд — и еще чуточку приподнял-
ся в неформальном рейтинге вели-
чайших шахматистов всех времен.

Этот чемпионский поединок 
был четвертым, им выигранным. 
А четыре — это серьезнейшая циф-
ра. Многим ярчайшим гениям, вро-
де Михаила Таля и Роберта Фише-
ра, так и не удалось до нее добрать-
ся. Да что там — до нее не добрался, 
если не считать успехов в матчах 
в «смутные» для шахмат 1990-е, ког-
да сосуществовало несколько чем-
пионских версий, Анатолий Кар-
пов с его долгой карьерой. Столь-
ко же, сколько у Карлсена,— четы-
ре матчевые победы, если опять же 
исключить «смутные времена», бы-
ло у непревзойденного Гарри Кас-
парова и символа послевоенного 
могущества советской школы Ми-
хаила Ботвинника. Строго говоря, 
из всех людей, когда-либо владев-

ших титулом, после лондонско-
го триумфа превосходит Магнуса 
Карлсена, без всяких оговорок, по 
числу побед в таких матчах лишь 
чемпион далекой-далекой, веко-
вой с гаком, давности Эмануил Ла-
скер: их у него было семь. Но у Кар-
лсена, которому 30 ноября испол-
нится 28 лет, многое еще, видимо, 
впереди. По крайней мере, призна-
ков, кричащих, что гегемония, по 
сути, неуязвимого на протяжении 
нескольких лет норвежца долж-
на вот-вот оборваться, нет. Вете-
раны, очутившиеся с ним в одной 
эпохе, уже не тянут на фоне Карл-
сена, юные гении еще только со-
зревают, а двух фронтменов сво-
ей генерации он обыграл в послед-
них матчах: до Каруаны в 2016 году 
норвежец одолел россиянина Сер-
гея Карякина, чьим поклонникам 
случившееся в Нью-Йорке, может 
быть, слегка согрело душу. Каря-
кин в предыдущем поединке, как 
ни крути, в отличие от Каруаны, со-
здал настоящую, а не мнимую ин-
тригу, заставив соперника отыгры-
ваться в «классике», а на тай-брей-
ке продержавшись вровень с ним 
до третьей партии.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Чемпион дождался 
подходящего времени
Магнус Карлсен отстоял чемпионский титул, 
разгромив Фабиано Каруану на тай-брейке

Флирт африканских  
Жизели (Дада Масило) 
и Альберта (Ксола Вилли) 
отличался непринужденной  
сексуальностью 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА

Элегантно-скромное представление 
выглядит скорее концертным,  
хотя музыка звучит потенциально 
 репертуарно, в том числе для глубоко 
традиционных сцен

 «Д

Посещаемость домашних матчей групповых этапов 
еврокубков, сыгранных российскими клубами 
на новых стадионах
Сезон Турнир Клуб Стадион Средняя посещаемость
2018/19 Лига чемпионов ЦСКА «Лужники» 63,1 тыс.

2018/19 Лига Европы «Зенит» «Санкт-Петербург» 45,6 тыс.*

2017/18 Лига Европы «Зенит» «Санкт-Петербург» 45 тыс.

2017/18 Лига чемпионов «Спартак» «Открытие Арена» 43,5 тыс.

2015/16 Лига Европы «Рубин» «Казань Арена» 28,4 тыс.

2017/18 Лига чемпионов ЦСКА «ВЭБ Арена» 28,3 тыс.

2016/17 Лига Европы «Краснодар» «Краснодар» 26,4 тыс.*

2018/19 Лига Европы «Краснодар» «Краснодар» 26,4 тыс.*

2016/17 Лига чемпионов ЦСКА «ВЭБ Арена» 23,1 тыс.

2018/19 Лига Европы «Спартак» «Открытие Арена» 22,1 тыс.*

*Средний показатель рассчитан по двум матчам.

Магнус Карлсен  
в нынешнем матче за титул 
чемпиона мира одержал 
победу тем же способом, 
что и в предыдущем,— 
 дождавшись тай-брейка 
и игры в быстрые шахматы 
ФОТО AP
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